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1 - Déroulement de l’A.G. 2023

1. Accueil des participants

2. Ouverture de l’A.G.

3. Année 2022 :

o Approbation du P.V. d’A.G. 2022

o Approbation du C.R. de la réunion CA

o Présentation du C.D.S. et place du C.D.S. dans la Fédération

o Lecture du rapport moral

o Lecture du rapport d’activités

o Lecture du rapport financier

o Compte-rendu des vérificateurs aux comptes

o Vote des quitus des rapports

o Inventaire des matériels

4. Année 2023 :

o Révision de la liste des représentants du C.D.S. à l’A.G. régionale

o Budget prévisionnel

o Élection des vérificateurs aux comptes

o Projets d’activités

5. Informations et questions diverses.
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2 - Statuts

TITRE I : BUT ET COMPOSITION

ARTICLE 1

L’association dite Comité Départemental de Spéléologie de Meurthe-et-Moselle (ci-après dénommée CDS-54),
créée le 12/04/1972, est un organisme déconcentré de la Fédération Française de Spéléologie (ci-après
dénommée FFS). À ce titre, le CDS-54 est l’interlocuteur privilégié des collectivités locales et le représentant
exclusif de la FFS auprès de ses membres au niveau départemental.

Sa durée est illimitée.

Le CDS-54 a pour but :

- la promotion de l’éthique fédérale définie par l’Assemblée Générale de la FFS,

- la coordination des activités de tous les groupements sportifs et spéléologues individuels affiliés à la
FFS dans le département de la Meurthe-et-Moselle,

- l’union de toute personne pratiquant ou étudiant la spéléologie et notamment l’exploration et la
connaissance du milieu souterrain naturel ou artificiel et le canyonisme,

- la recherche scientifique, la promotion et l’enseignement de la spéléologie et du canyonisme, la
protection et la défense du monde souterrain et de son environnement,

- l’apport de son concours et de celui de ses adhérents à des missions de prévention, de formation et de
secours en milieu souterrain en lien avec les autorités compétentes,

- l’organisation, seule ou associé, de manifestations ayant un rapport avec la spéléologie ou le
canyonisme,

- la défense des intérêts de ses membres.

Le CDS-54 concourt à l’éducation physique et morale de la jeunesse.

D’autre part, il a pour objet :

- d’exercer, dans son ressort territorial, les compétences qui lui sont déléguées par la FFS ;

- de représenter, dans son ressort territorial, la FFS auprès du mouvement sportif, des pouvoirs publics,
des partenaires privés ou institutionnels ainsi que, de façon générale, de toute personne physique ou
morale en vue d’accomplir les missions qui lui sont confiées ;

- de suivre, coordonner et faciliter la mise en œuvre de la politique de la FFS dans les clubs de son
ressort territorial ;

- de conduire, des actions décentralisées par conventionnement avec la FFS ;

- de conduire des actions de coopération avec les organisations sportives de l’État, de la région de son
siège et, avec l’accord de la FFS, d’organiser des manifestations internationales à caractère régional ;

- de mener, après accord préalable de la FFS, toute action complémentaire à la politique fédérale ayant
pour objet le développement et la promotion de la spéléologie, du canyonisme et des disciplines
connexes ;

- de veiller à la protection des milieux de pratiques en liaison avec les populations et les professions
concernées, les autres fédérations et les collectivités locales ; dans cet esprit et dans celui des Agendas
21 du CNOSF et de la FFS, le comité intègre la notion de développement durable dans ses politiques,
ses règlements et les modes de gestion qui régissent son fonctionnement.

Il veille au respect de la Charte de déontologie du sport établie par le Comité National Olympique et Sportif
Français.

Le CDS-54 a son siège social, 17 rue Bonnardel, 54210 Saint-Nicolas-de-Port.

Le siège social peut être transféré dans une autre commune de l’aire géographique de compétence du CDS-54.

Le CDS-54 peut être membre du Comité départemental olympique et sportif de Meurthe-et-Moselle.

Il respecte la charte graphique de la FFS dans ses correspondances et sur tous ses supports de communication.
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ARTICLE 2

La mission principale du Comité départemental de spéléologie de Meurthe-et-Moselle est la déclinaison du
projet fédéral à l’échelle de son territoire dont :

- la mise en œuvre d’un projet associatif pluri-annuel de développement ;

- la mise en place de toute structure interne chargée de réaliser chaque type d’activités fédérales
répondant aux buts fixés (entre autres, commissions en relation avec les commissions nationales) ;

- les relations avec les administrations et collectivités départementales, avec les personnes physiques ou
morales ayant un rapport avec les objectifs poursuivis ;

- l’organisation de congrès ou autres manifestations départementales pour promouvoir la spéléologie, le
canyonisme et les disciplines connexes dans le cadre de l’éthique fédérale définie par l’assemblée
générale de la FFS ;

- la mise en œuvre d’actions de formation (stages), de conventions d’objectifs départementaux, de
conventions de développement, etc.

ARTICLE 3

Le CDS-54 est composé de tous les membres, personnes physiques ou morales, licenciés à la FFS dans le
département de la Meurthe-et-Moselle conformément à l’article 2 des statuts de la FFS.

Est membre individuel toute personne physique domiciliée dans le département de la Meurthe-et-Moselle et
licenciée à la FFS au titre de « membre individuel ».

Est membre de club toute personne physique licenciée à la FFS, et membre d’un club dont le siège social est
situé dans le département de la Meurthe-et-Moselle.

ARTICLE 4

L’affiliation au CDS-54 est liée à l’affiliation à la FFS conformément à l’article 3 des statuts de la FFS et par le
paiement d’une cotisation dont le montant et les modalités sont définis par le règlement intérieur.

ARTICLE 5

La qualité de membre du CDS-54 se perd avec celle de membre de la FFS conformément au dernier alinéa de
l’article 2 des statuts de la FFS, et dans le cas où les conditions des alinéas 2 ou 3 de l’article 2 des présents
statuts ne seraient plus remplies.

ARTICLE 6

En cas de défaillance du CDS-54 dans l’exercice de ses missions, le conseil d’administration de la FFS, ou, en cas
d’urgence, le bureau, peuvent prendre toute mesure utile, et notamment la convocation d’une assemblée
générale du comité, la suspension de ses activités, sa mise sous tutelle, notamment financière.

TITRE II : L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

ARTICLE 7

L’Assemblée Générale (ci-après dénommée AG) départementale se compose de représentants élus pour 4 ans
par les groupements sportifs et l’association départementale des individuels. Ces représentants doivent être
licenciés à la FFS.

Ils disposent d’un nombre de voix déterminé en fonction du nombre de licences délivrées dans le groupement
sportif selon le barème suivant :

- De 1 licence à 10 licences : 1 représentant

- De 11 licences à 20 licences : 2 représentants

- De 21 licences à 30 licences : 3 représentants, etc.

Sont éligibles comme représentants à l’AG départementale tous les membres majeurs et licenciés depuis au
moins 1 an.

Peuvent assister à l’AG, avec voix consultative, tous les licenciés du département conformément à l’article 3 des
présents statuts.
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ARTICLE 8

L’AG est convoquée par le Président du CDS-54.

Elle se réunit au moins une fois par an à la date fixée par le conseil d’administration ou par le tiers des membres
de l’AG représentant le tiers des voix.

L’ordre du jour est fixé par le conseil d’administration, sauf lorsque ce sont les membres de l’AG qui ont
demandé la convocation.

L’AG définit, oriente et contrôle la politique du CDS-54, dans le respect de l’éthique et de la politique générale
de la FFS. Elle entend chaque année les rapports sur la gestion du conseil d’administration et sur la situation
morale et financière du CDS-54. Elle approuve les comptes de l’exercice clos et vote le budget.

Elle désigne ses représentants à l’AG régionale conformément au règlement intérieur du comité spéléologique
régional Grand Est.

Les votes de l’AG portant sur des personnes ont lieu à bulletin secret.

ARTICLE 9

L’AG est seule compétente pour se prononcer sur les acquisitions, les échanges et les aliénations des biens
immobiliers, sur la constitution d’hypothèques et sur les baux de plus de 9 ans. Elle décide seule des emprunts.

Les procès-verbaux de l’AG et les rapports financiers sont communiqués chaque année aux groupements
sportifs de l’aire géographique de compétence, au comité spéléologique régional Grand Est et à la FFS.

TITRE III : ADMINISTRATION

SECTION I - Le conseil d’administration

ARTICLE 10

Le CDS-54 est administré par un conseil d’administration de 13 membres qui exercent l’ensemble des
attributions que les présents statuts n’attribuent pas à l’AG ou à un autre organe de la FFS. Le conseil
d’administration suit l’exécution du budget.

Les membres du conseil d’administration sont élus au scrutin secret par l’AG pour une durée de 4 ans dans les
conditions fixées par le règlement intérieur. Ils sont rééligibles.

Le mandat du conseil d’administration expire au cours de l’année des derniers jeux olympiques d’été. Les postes
vacants au conseil d’administration avant l’expiration de ce mandat, pour quelque cause que ce soit, sont
pourvus lors de l’AG suivante.

Ne peuvent être élues au conseil d’administration :

- les personnes de nationalité française condamnées à une peine qui fait obstacle à leur inscription sur les
listes électorales,

- les personnes de nationalité étrangère condamnées à une peine qui, lorsqu’elle est prononcée contre un
citoyen français, fait obstacle à son inscription sur les listes électorales,

- les personnes à l’encontre desquelles a été prononcée une sanction d’inéligibilité pour manquement grave
aux règles techniques du jeu constituant une infraction à l’esprit sportif,

- les personnes licenciées depuis moins de deux ans à la FFS,

- les personnes mineures au jour de l’élection.

Le conseil d’administration est élu au scrutin plurinominal majoritaire à deux tours.

Si la proportion de licenciés de chacun des deux sexes est supérieure ou égale à 25 %, 40 % des sièges sont
réservés à chacun des deux sexes. Si la proportion de licenciés d’un des deux sexes est inférieure à 25 %, 25 %
des sièges sont réservés aux personnes du sexe minoritaire.

Les candidats doivent, au jour de l’élection puis pendant toute la durée de leur mandat, être titulaires d’une
licence fédérale délivrée au titre d’une association affilié à la FFS dont le siège social se situe dans le ressort
territorial du Comité départemental de spéléologie ou être titulaires d’une licence d’individuel s’ils résident
dans le ressort territorial du Comité départemental de spéléologie.

Sont élus au premier tour de scrutin, les candidats ayant obtenu la majorité absolue des suffrages exprimés
(Pour ou Contre, à l’exclusion des nuls et des blancs) dans le respect de la réservation des sièges par sexe. Au
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second tour de scrutin, l’élection a lieu à la majorité relative dans le respect de la réservation des sièges par
sexe. En cas d’égalité, l’élection est acquise au candidat le plus jeune.

Le conseil d’administration doit comprendre au moins un médecin licencié.

ARTICLE 11

L’AG peut mettre fin au mandat du conseil d’administration avant son terme normal par un vote intervenant
dans les conditions ci-après :

- l’AG doit avoir été convoquée à cet effet à la demande du tiers de ses membres représentant le tiers des
voix,

- les deux tiers des membres de l’AG doivent être présents ou représentés,

- la révocation du conseil d’administration doit être votée à la majorité absolue des suffrages exprimés et
des bulletins blancs.

ARTICLE 12

Le conseil d’administration se réunit au moins deux fois par an.

Il est convoqué par le Président du CDS-54.

La convocation est obligatoire lorsqu’elle est demandée par le quart des membres.

Le conseil d’administration ne délibère valablement que si le tiers au moins de ses membres est présent.

Les procès-verbaux sont signés par le Président et le Secrétaire.

SECTION II - Le Président et le Bureau

ARTICLE 13

Dès l’élection du conseil d’administration, l’AG élit le Président du CDS-54.

Le Président est choisi parmi les membres du conseil d’administration, sur proposition de celui-ci.

Il est élu au scrutin secret, à la majorité absolue des suffrages valablement exprimés (Pour ou Contre, à
l’exclusion des nuls et des blancs).

Le mandat du Président prend fin avec celui du conseil d’administration.

ARTICLE 14

Après l’élection du Président par l’AG, le conseil d’administration élit en son sein, au scrutin secret, un Bureau
composé d’un Président adjoint, d’un Secrétaire et d’un Trésorier.

Le mandat du Bureau prend fin avec celui du conseil d’administration.

ARTICLE 15

Le Président du CDS-54 préside les AG, le conseil d’administration et le Bureau. Il ordonnance les dépenses. Il
représente le CDS-54 dans tous les actes de la vie civile et devant les tribunaux, notamment pour la défense et
la protection du milieu souterrain et de son environnement, pour ester en justice et décider des moyens de
recours nécessaires.

ARTICLE 16

Sont incompatibles avec le mandat de président du Comité départemental, les fonctions de chef d’entreprise,
de président de conseil d’administration, de président et de membre de directoire, de président de conseil de
surveillance, d’administrateur délégué, de directeur général, directeur général adjoint ou gérant exercées dans
les sociétés, entreprises ou établissements, dont l’activité consiste principalement dans l’exécution de travaux,
la prestation de fournitures ou de services pour le compte ou sous le contrôle du Comité départemental, de ses
organes internes ou des clubs qui lui sont affiliés.

Les dispositions du présent article sont applicables à toute personne qui, directement ou par personne
interposée, exerce en fait la direction de l’un des établissements, sociétés ou entreprises mentionnés ci-dessus.
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ARTICLE 17

En cas de vacance du poste de Président, pour quelque cause que ce soit, les fonctions de Président sont
exercées provisoirement par le Président adjoint. En cas d’impossibilité ou de refus de ce dernier, les fonctions
de Président sont exercées provisoirement par un membre du Bureau élu au scrutin secret par le conseil
d’administration, à la majorité absolue des suffrages valablement exprimés des membres présents et
représentés (Pour ou Contre, à l’exclusion des nuls et des blancs).

Dès sa première réunion suivant la vacance, et après avoir, le cas échéant, complété le conseil d’administration,
l’AG élit un nouveau Président pour la durée restant à courir du mandat de son prédécesseur.

SECTION III - Autres organes du CDS-54

ARTICLE 18

Le conseil d’administration peut instituer toutes les Commissions dont la création lui paraît nécessaire. Elles
doivent l’être conformément aux statuts et au règlement intérieur de la FFS et la nomination de leur
responsable doit répondre aux règles définies par le règlement intérieur des Commissions nationales fédérales.

TITRE IV : DOTATION ET RESSOURCES ANNUELLES

ARTICLE 19

Les ressources annuelles du CDS-54 comprennent :

- les produits des licences et des manifestations,

- les cotisations et souscriptions de ses membres,

- les subventions de l’État, de l’Europe, des collectivités territoriales et des établissements publics,

- les ressources créées à titre exceptionnel s’il y a lieu avec l’agrément de l’autorité compétente,

- le produit des rétributions perçues pour services rendus,

- les ressources du mécénat, du sponsoring, du partenariat, les dons,

- toutes autres ressources permises par la loi.

ARTICLE 20

La comptabilité du CDS-54 est tenue conformément aux lois et règlements en vigueur. Cette comptabilité fait
apparaître annuellement un compte d’exploitation et le résultat de l’exercice.

ARTICLE 21

Les statuts peuvent être modifiés par l’AG, dans les conditions prévues au présent article, sur proposition du
conseil d’administration ou sur proposition du dixième des membres dont se compose l’AG, représentant le
dixième des voix.

Dans l’un et l’autre cas, la convocation, accompagnée d’un ordre du jour mentionnant les propositions de
modification, est adressée aux groupements sportifs affiliés un mois au moins avant la date fixée pour la
réunion de l’AG.

L’AG ne peut modifier les statuts que si la moitié au moins de ses membres, représentant au moins la moitié des
voix, sont présents.

Si le quorum n’est pas atteint, l’AG est à nouveau convoquée sur le même ordre du jour. La convocation est
adressée aux membres de l’AG quinze jours au moins avant la date fixée pour la nouvelle réunion. L’AG statue
alors sans condition de quorum.

Les statuts ne peuvent être modifiés qu’à la majorité des deux tiers des membres présents, représentant au
moins les deux tiers des voix.

ARTICLE 22

Toute modification des statuts et du règlement intérieur du CDS-54, dès son adoption, doit être transmise au
siège de la FFS. Ces modifications ne sont applicables qu’après approbation par le conseil d’administration de la
FFS.
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ARTICLE 23

L’AG ne peut prononcer la dissolution du CDS-54 que si elle est convoquée à cet effet.

Le conseil d’administration doit auparavant en avoir avisé l’AG de FFS.

Elle se prononce dans les conditions prévues par l’article 21 ci-dessus.

ARTICLE 24

En cas de dissolution, l’AG désigne un ou plusieurs commissaires chargés de la liquidation des biens du CDS-54,
qui sont attribués, sous réserve de son acceptation, à la FFS ou à tout autre organisme désigné par elle.

ARTICLE 25

Les délibérations de l’AG concernant la modification des statuts, la dissolution du CDS-54 et la liquidation des
biens sont adressées sans délai au Président de la FFS.

TITRE V : SURVEILLANCE ET RÈGLEMENT INTÉRIEUR.

ARTICLE 26

Le Président du CDS-54, ou son délégué, fait connaître dans les trois mois à la préfecture du département ou à
la sous-préfecture de l’arrondissement où il a son siège social tous les changements intervenus dans la direction
du CDS-54.

Il les communique également au siège de la FFS.

ARTICLE 27

Le règlement intérieur est préparé par le conseil d’administration et adopté par l’AG.

ARTICLE 28

Les présents statuts ont été adoptés le 23 mars 2019 par l’AG du CDS-54. Ils entreront en vigueur dès réception
de l’avis favorable de la Commission statuts et règlements fédéraux de la FFS, qui a reçu pouvoir à cet effet. Ils
abrogent et remplacent ceux en vigueur jusqu’à cette date.

Plaquette de présentation pour l’Assemblée Générale 2023 du C.D.S. 54 9 / 75



.

3 - Règlement intérieur

TITRE I – COMPOSITION

ARTICLE 1

Tout membre du CDS-54 s’engage à respecter la déontologie spéléologique telle qu’elle peut être
définie par l’Assemblée Générale (ci-après dénommée AG) de la FFS.

ARTICLE 2

Le CDS-54 se compose de membres tels qu’ils sont définis dans les statuts et règlement intérieur de la
FFS.

TITRE II – ADMINISTRATION
SECTION I – L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

ARTICLE 3

Le nombre de représentants élus des clubs à l’AG du CDS-54 est calculé selon le barème prévu à
l’article 7 des statuts.

Le nombre de licenciés pris en compte pour le calcul est celui inscrit au 31 décembre de l’année
précédente sur le listing de la FFS.

ARTICLE 4 - Convocation à l’Assemblée Générale

L’AG a lieu chaque année à une date fixée par le conseil d’administration.

La convocation à l’AG doit être portée à la connaissance de toutes personnes ayant droit de vote par
l’intermédiaire des clubs, ceci au moins un mois à l’avance.

Cette convocation précise l’ordre du jour.

ARTICLE 5 - Fonctionnement de l’Assemblée Générale

Les décisions sont prises à la majorité relative, sauf en ce qui concerne les modifications de statuts. Il
n’y a pas de vote par correspondance.

Lors des AG, chaque délégué représentant de groupements sportifs ne peut avoir plus de deux
procurations.

ARTICLE 6 - Vérificateurs aux comptes

L’AG élit chaque année deux vérificateurs aux comptes pour l’exercice en cours.

SECTION II - LE CONSEIL D’ADMINISTRATION

ARTICLE 7

L’appel de candidatures a lieu au moins un mois avant la date de l’AG. Les dates d’appel et de clôture
de dépôt de candidatures devront être séparées par un délai d’au moins trente jours.

Les candidatures doivent être expédiées au siège du CDS-54 au plus tard le jour de la clôture à minuit.

ARTICLE 8 - Rôle du conseil d’administration

Le conseil d’administration administre le CDS-54, selon la politique définie par l’AG, et dans le respect
de l’éthique et de la déontologie de la FFS.

Les réunions du conseil d’administration sont présidées par le Président ou, en son absence, par le
Président adjoint.
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ARTICLE 9 - Fonctionnement du conseil d’administration

Les décisions sont prises à la majorité absolue des membres présents. Si celle-ci n’est pas atteinte, les
décisions sont prises à la majorité relative après une nouvelle discussion. En cas de partage des voix,
la voix du Président est prépondérante.

Tout administrateur empêché peut se faire représenter par un autre administrateur sous réserve de
fournir une procuration écrite. Chaque administrateur ne peut disposer de plus de deux procurations.

ARTICLE 10 - Sanctions disciplinaires

Elles sont définies par les statuts de la FFS, par le règlement disciplinaire et le règlement disciplinaire
particulier de lutte contre le dopage.

Les conditions de demande d’une sanction à l’encontre d’un licencié ou d’un groupement sportif sont
définies dans le règlement intérieur de la FFS.

ARTICLE 11

L’interruption prématurée du mandat du conseil d’administration par l’AG entraîne le recours à de
nouvelles élections dans un délai de trois mois maximum après le dépôt de la motion.

SECTION III - LE BUREAU

ARTICLE 12 - Composition du Bureau

Les membres du Bureau, excepté le Président, sont élus par le conseil d’administration en son sein,
poste par poste, au scrutin secret, à la majorité absolue des suffrages exprimés, au premier tour ; et,
à la majorité relative au deuxième tour.

TITRE III – ASSOCIATION DÉPARTEMENTALE D’INDIVIDUELS

ARTICLE 13

Il existe au sein du CDS-54 une association de fait regroupant les individuels, et dénommée
Association Départementale des Individuels de Meurthe-et-Moselle (ADI-54).

Cette association leur permet d’être représentés aux AG du département, dans les mêmes conditions
que n’importe quels autres licenciés de groupements sportifs.

ARTICLE 14

Les élections des représentants de l’ADI-54 à l’AG départementale sont organisées tous les 4 ans, par
le CDS-54.

Le nombre de ses représentants est calculé selon le barème suivant :

- de 1 à 10 individuels dans le département : 1 représentant

- de 11 à 20 individuels dans le département : 2 représentants

- de 21 à 30 individuels dans le département : 3 représentants, etc.

Le vote a lieu par correspondance, chaque individuel disposant d’une voix.

Les candidats les mieux placés sont déclarés élus, dans la limite des postes à pourvoir.

ARTICLE 15

Le présent règlement a été adopté le 11 février 2017 par l’AG du CDS-54. Il annule et remplace le
précédent et toute disposition prise antérieurement par le conseil d’administration concernant le
fonctionnement du CDS-54.
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4 - Déclaration de modification du siège
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5 - Reconnaissance fédérale du C.D.S.
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6 - Administration pour 2023

Conseil d’administration :

M. ADMANT Pascal (USAN)

Mme HOULNÉ Christine (USAN)

M. KELLER Jean-Paul (USAN)

M. LOSSON Benoît (U.S.B.L. spéléo)

M. NUS François (USAN)

M. RODANGE Denis (U.S.B.L. spéléo)

Mme VÉJUX-MARTIN Sabine (USAN)

M. LHIRONDELLE Alexis (U.S.B.L. spéléo)

+ 4 postes vacants (1 réservé à un médecin et 3 à des femmes).

Bureau :

Président : M. RODANGE Denis

Vice-président : M. NUS François

Trésorier : M. KELLER Jean-Paul

Secrétaire : M. LHIRONDELLE Alexis

Commissions :

Enseignement : M. PRÉVOT Christophe (USAN)

Environnement, protection : vacant

Publications : vacant

Secours : vacant

Gestion des EPI : M. PRÉVOT Christophe

Vérificateurs aux comptes :

M. ADMANT Pascal

M. LE GUERC’H Bernard (USAN)

Représentants à l’A.G. régionale :

Plaquette de présentation pour l’Assemblée Générale 2023 du C.D.S. 54 14 / 75



M. ADMANT Pascal
M. HERBILLON Claude
M. GUYOT Jean-Michel (USAN)
M. HOULNÉ Pascal (USAN)
M. HUMBERT Olivier (USAN)
M. KELLER Jean-Paul
M. LE GUERC’H Bernard
M. LOSSON Benoît
M. PRÉVOT Christophe
M. PRÉVOT Théo
Mme VÉJUX-MARTIN Sabine

Représentant à l’A.G. et C.A. de l’A.A.M.L.S. :

M. ADMANT Pascal

Représentant à l’A.G. fédérale :

M. PRÉVOT Christophe
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7 - Liste des clubs et représentation

Liste des clubs et présidents de clubs en 2022

Identifiant
du club

Nom du club Effectif Président

L54-021-000
USAN

Union Spéléologique de l’Agglomération
Nancéienne

87

PRÉVOT Christophe
17 rue de l’Ermitage
54600 VILLERS-LÈS-NANCY
03 83 90 30 25

L54-022-000
USBL spéléo

Section spéléologique de l’Union Sportive du
Bassin de Longwy

9

LOSSON Benoît
18 rue du Moulin
57070 SAINT-JULIEN-LÈS-METZ
03 87 36 67 92

96

- Un individuel complète les effectifs du C.D.S. 54.

Représentation au sein du CDS (2020/2024)

Effectif
2019

Proportion du
C.D.S.

Nombre de représentants
à l’A.G. du C.D.S.

Représentant

SCL 5 4,95 % 1 7,69 %*
USAN 83 82,18 % 9 69,23 %*

USBL spéléo 11 10,89 % 2 15,38 %*
A.D.I 54 2 1,98 % 1 7,69 %*
TOTAL 101 100 % 13 100 %

* USAN : ADMANT Pascal, GILBERT Dominique, GUYOT Jean-Michel, HOULNÉ Pascal, HUMBERT

Olivier, KELLER Jean-Paul, NUS François, PRÉVOT Christophe, PRÉVOT Théo.

* U.S.B.L. spéléo : RODANGE Denis, LHIRONDELLE Alexis.

* Individuel : HERBILLON Claude.
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8 - Renseignements statistiques (Valeurs du 27/11/2022)

Effectif en 2022 du CDS 54

Nombre de clubs : 2
Nombre de licenciés : 97

Le C.D.S. 54 représente une part de 23,65 % sur 410 licenciés que compte la région Grand Est
et une part de 5,81 % sur les 7 050 licenciés que compte notre Fédération.

Évolution des effectifs depuis 1978

Année 78 79 80 81 82 83 84 85 86 87 88 89 90 91 92 93 94 95 96 97 98 99 00 01

Clubs 8 8 7 8 7 11 11 11 11 11 11 11 10 10 10 10 10 10 10 10 9 9 9 9

Licenciés 64 66 70 80 85 107 107 112 106 121 130 173 185 188 208 204 195 178 172 175 175 168 175 184

Année 02 03 04 05 06 07 08 09 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22

Clubs 10 9 9 9 9 7 6 6 5 6 6 6 6 6 6 4 4 3 3 2 2

Licenciés 179 166 175 154 126 123 109 118 115 127 140 119 129 141 111 98 97 101 112 93 97
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Membres de clubs, individuels et année précédente

Association
Nombre de

clubs

Nombre de

licenciés en

club

Nombre de

licenciés

individuels

Nombre

total de

licenciés

n-1

Nombre

total de

licenciés

Ecart de

licenciés

Représenta

tion des

écarts

USAN (021) - 87 - 81 87 6 7,41%

USBL spéléo

(022) - 9 - 11 9 -2 -18,18%

A.D.I 54

(990) - - 1 1 1 0 0,00%

CDS-08 2 20 0 22 20 -2 -9,09%

CDS-10 1 22 0 20 22 2 10,00%

CDS-51 3 24 0 21 24 3 14,29%

CDS-52 1 28 0 28 28 0 0,00%

CDS-54 2 96 1 93 97 4 4,30%

CDS-55 2 21 0 22 21 -1 -4,55%

CDS-57 3 82 1 71 83 12 16,90%

CDS-67 1 35 0 27 35 8 29,63%

CDS-68 4 57 1 55 58 3 5,45%

CDS-88 2 21 1 24 22 -2 -8,33%

LIGES 21 406 4 378 410 32 8,47%

FFS 383 6992 58 6661 7050 389 5,84%

Le CDS-54 gagne 4 membres par rapport à l’année précédente soit une augmentation de
4,30%.

La LIGES compte 32 membres supplémentaires, soit une augmentation de 8,47%.
La fédération compte  389 membres supplémentaires, soit une augmentation de 5,84%.
En résumé 7 C.D.S. ont eu une augmentation de leurs membres allant jusqu’à 29,63% pour le

C.D.S. 67 avec 12 membres supplémentaires contre une perte de 2 membres soit -8,33% pour le
C.D.S. 88.
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Représentation du taux des jeunes et des femmes

Association
Nombre de

licenciés

Représentation des jeunes 25 ans et - Représentation des femmes

Total Taux Rang ( /84) Total Taux Rang ( /91)

CDS-08 20 1 5,0% 79 6 30,0% 37

CDS-10 22 7 31,8% 9 9 40,9% 4

CDS-51 24 6 25,0% 19 3 12,5% 85

CDS-52 28 9 32,1% 8 11 39,3% 5

CDS-54 97 17 17,5% 38 31 32,0% 25

CDS-55 21 1 4,8% 81 2 9,5% 90

CDS-57 83 16 19,3% 30 25 30,1% 36

CDS-67 35 8 22,9% 22 9 25,7% 58

CDS-68 58 8 13,8% 49 15 25,9% 56

CDS-88 22 0 0,0% 84 8 36,4% 12

LIGES 410 73 17,8% 8 119 29,02% 6

FFS 7050 1319 18,7% - 2028 28,77% -

Le C.D.S. 54 se place au 38ème rang avec un effectif de 17 jeunes soit 17,5% de son effectif
total et au 25ème rang avec un effectif de 31 femmes soit 32% de son effectif total.
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9 - Rapport moral et rapport d’activités

En 2022, le travail du CDS 54 s’est principalement orienté sur 3 axes :

Les classes olympiques, une sortie interclubs et l’aide aux stagiaires.

A peine élu Président, je signais, le 24 février 2023, une convention entre le Directeur

Académie des services de l’Education National 54 et le Vice-président de l’USEP 54, en

présence du CDOS 54 (Comité Départemental Olympique et Sportif).

Ces classes olympiques ont donné la possibilité aux élèves des écoles primaires : Europe

Nations de Vandoeuvre, Saint Exupéry et Vautrin de Maxéville, Heumont de Réhon de

découvrir notre activité spéléologique.

Au préalable, des sorties préparatoires avec les enseignants ont été proposées sur les sites

de Pierre la Treiche : Grottes des 7 salles et Sainte Reine, à Audun le Tiche : Diaclase de la

Voie Ferrée, et à Longwy : Mine du Coulmy.

En tout, ce sont près de 344 enfants âgés entre 6 et 11 ans, 14 enseignants et 20 parents-

accompagnateurs, qui ont eu le plaisir d’appréhender le monde souterrain.

Un point a été fait concernant les classes olympiques 2021/2022: un retour très positif des

enseignants et des élèves.

Je tiens à remercier tous les spéléos qui ont fait vivre ces classes olympiques.

En second vœu, je tenais à organiser une sortie interclubs. Le choix s’est porté sur la visite de

la Mine de sel de Varangéville, le samedi 14 mai 2022.

25 personnes des clubs USAN et USBL ont participé à cette belle journée.

La 3e action est orientée vers l’aide aux stagiaires : 26 participants au total, de 10 à 66 ans.

Différents stages ont été proposés aux spéléos du département :

3 stages découvertes, 1 stage de technique de traversée, 1 stage perfectionnement,

1 stage technique secours, 1 stage photos et 1 stage Monitorat.

Belle année spéléo à tous.

Le président,
Denis RODANGE
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III – Comptes rendus des stagiaires

Comme chaque année nous aidons financièrement chaque stagiaires de notre département
dans sa formation et son perfectionnement à la pratique de notre activité afin de pérenniser les
techniques et connaissance au travers plusieurs stage comme :

➢ Stage de formation aux techniques de secours FTS-COSIF-SSFA Du 12 au 13

mars et du 26 au 27 mars 2022.

ODINOT Pascal
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➢ Stage Perfectionnement technique à Aiguebonne (30) Du 16 au 23 avril 2022.

ADMANT Simon
Compte Rendu du Stage Initiation et Perfectionnement.

Aiguebonne Pâques 2022 du 16 au 23 avril.

Simon ADMANT. Club Usan. Licence FFS L54-021-345

Samedi 16 avril 2022
Je voyage de la Grande Motte à Aiguebonne avec Papa. Nous passons par la route du VIGAN. Papa me fait observer le paysage ; Les

forêts de châtaigniers sont toutes desséchées ; les forêts de hêtres en altitude vers 1000 mètres ont l’air de mieux résister à la

sécheresse. Nous passons par le Mont Aigoual. Le vent est présent ; il fait froid ; quel contraste avec le bord de mer.

Arrivé au gîte, je suis un peu intimidé par ce groupe de « grands » ; heureusement il y a Léna, avec qui je m’entendrai bien tout le

stage. Le gîte est dans un hameau isolé dans la vallée du Trévezel.

Dimanche 17 avril 2022
Le matin, je révise la montée en poignée pédale et la descente au descendeur dans l’atelier installé par Germain dans la grange.

L’après-midi, nous allons visiter l’aven de Mont Jardin avec Sylvie et Pascale. Cadre : Lila.

Deux puits dont un glissant et difficile mais pas insurmontable je trouve même les amarrages forés.

Je vois ainsi qu’il y a plusieurs types d’amarrages : naturels, forés (un trou percé dans la roche dans lequel on passe une cordelette

en dynema), spit (cheville dans laquelle on visse un écrou)

Nous entrons à 14h ; nous ressortons à 17h30 ; Nous voyons de belles concrétions.

Le soir Rémy présente un diaporama sur les différents types d’amarrages et leurs utilisations.

Lundi 18 avril 2022
Aven de Montfleuri. Léna. Marta. Simon. Cadre Rémy.

La partie sur cordes est courte, quelque passage, des puits notamment que j’aurais pu monter en escalade, chasse aux œufs, les

concrétions sont magnifiques. De plus j’apprends une nouvelle technique pour manger.

Mardi 19 avril 2022
Aven Henri Poujol. Simon, Léna, Marta Cadre Rémy.

Grande marche d’approche mais toujours supportable belle grotte avec étroiture mais sans cordes.

Le soir causerie de Etienne sur le Karst.

Mercredi 20 avril 2022

Plaquette de présentation pour l’Assemblée Générale 2023 du C.D.S. 54 23 / 75



Aven de la Barelle. Stagiaires Julie, Jéromine, Léna, Marta, Simon Cadres Rémy, Greg.

Cette fois c’est une grande grotte avec des puits verticaux. Il faut toujours rester concentré et surveiller ses longes et ses appareils.

Grotte assez salle mais avec une entrée magnifique dans un champs, avec des grands puits.

Le soir causerie sur l’archéologie.

Comme nous devons quitter le stage en avance, je ne ferai pas les journées du jeudi et vendredi.

En conclusion, ce stage spéléo m’a permis 4 choses :

-D’une part de me faire un rappel des techniques et des erreurs que je fais.

-D’autre part de me faire apprendre des manipulations que je ne connaissais pas en écoutant à droite, à gauche et aussi en faisant

ce que l’on me disait.

-Aussi, de m’amuser et de me faire plaisir en visitant des grottes aux concrétions et aux volumes super, en logeant dans un site

magnifique, d’être nourri à ma faim et très bonnement.

Et enfin, d’être entouré de personnes formidables et intéressantes, dont Léna la fille de Marta avec qui je me suis beaucoup amusé

: je n’étais pas le seul de mon âge.

Merci à Rémy, aux organisateurs et à l’équipe de soutien, Estelle, Laurent et Roger.

Simon ADMANT

ADMANT Pascal
CR Stage Aiguebonne avril 2022

Du 16 au 23 avril 2022.

Pascal ADMANT dit Bubu. L 54-021-005

Comme je me faisais une joie de ce stage, je m’étais inscrit très tôt. Le premier objectif était de faire de la bonne spéléo

et d’apprendre à connaitre cette région ; le deuxième objectif était de faire découvrir tout cela à Simon dans « l’ambiance

Aiguebonne ».

Malheureusement, une lombalgie aigüe m’a interdit toute pratique ; tout mouvement me rappelant au calme

immédiatement. Par-contre, Simon a bien pu pratiquer et a été enchanté de son stage.

En ce qui me concerne, j’ai quand même eu le plaisir de retrouver Rémy et l’équipe des organisateurs. J’ai pu apprécier la

bonne ambiance spéléo et la magie du site d’Aiguebonne. J’ai quand même progressé sur quelques points :

-J’ai activé la géolocalisation sur Géoportail.

-Sur le conseil de Lila, j’ai découvert la version V3 de Grotto Center.

-Rémy m’a montré le logiciel maps-me

-Sur le conseil d’Etienne, j’ai téléchargé le site info-terre. C’est magique d’accéder dans l’instant à la carte géologique du lieu où l’on

se trouve. En particulier celle de cette région, qui montre la discordance de la couverture sédimentaire secondaire sur le socle

primaire. L’Aven de Montjardin permet d’ailleurs de l’observer.

Comme je l’ai appris en métallogénie, avec les Professeurs Bernard et Samama à l’Ecole de Géologie, les concentrations

métalliques du socle sont souvent reprises et enrichies dans les processus de transgressions. Ainsi, les bordures du Massif-Central

sont riches en phénomènes minéraux ayant souvent fait l’objet d’exploitation. Malheureusement, comme partout, ces traces du

passé sont souvent oubliées, voire détruites.

Parmi les spéléo, Germain, le plus jeune initiateur de France, était interdit de spéléo à la suite d’une récente opération.

Comme nous pouvions quand même marcher, nous avons consacré le mardi après-midi à la recherche des vestiges de surface des

installations minières de Villemagne ; à retrouver sur le site : Visite des mines de Villemagne (Gard)

http://www.nemausensis.com/camprieu/Conferencevisite.htm

Nous avons commencé par le village de Camprieu et la perte du

Bonheur, porche d’entrée vers la traversée historique de Bramabiau.

(Martel 1888).
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En allant saluer les exploitants du site, nous avons pu voir la dalle aux

empreintes de dinosaures devant le bâtiment de l’accueil.

Nous avons aussi observé les roches le long de la route D 157. Entre Camprieu et le

carrefour vers Villemagne, on touche le granit. Le gros rocher juste au-dessus du gîte montre des

quartzites. Plus en aval, dès la route qui monte à on peut observer les calcaires et les dolomies.

Ici, granit en cours d’arénisation (transformation en sable). Les minéraux du granit se détachent

les uns des autres. On peut récolter des phénocristaux de feldspath.

Ensuite, nous avons marché dans le vallon de Villemagne. Les maisons sont

aujourd’hui des résidences privées.

Les restes d’une installation sanitaire subsistent.

Enfin, nous avons atteint le site de la Machine. On peut y voir la trace de l’usine de

traitement de minerais en photo dans le document cité ci-dessus, la centrale hydro-électrique

avec sa partie ancienne et sa partie récente, une passerelle métallique menant à un bâtiment aujourd’hui privé, la conduite forcée

pour l’eau…

Cette après-midi nous aura permis de découvrir

un peu les environs du gîte.

En conclusion, Je n’aurai donc pas fait de

spéléo. En revanche, je suis content d’avoir découvert

la magie Aiguebonne et ses belles rencontres. Merci

aux organisateurs et personnes ressources. Merci à

Laurent, dont le Baume Saint Bernard m’a vraiment

soulagé et à Christophe pour ses conseils kiné.
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Lever de soleil et coucher de lune en reflet sur la porte.

Je suis passé au bâtiment en planche gîte de 1991

Reste

Les argentières de Villemagne (Hérault) : exploitation de mines polymétalliques et enjeux

territoriaux au Moyen Age central - Persée

https://www.persee.fr/doc/amime_0758-7708_2017_num_35_1_2146#amime_0758-7708_2017_num_35_1_T3_0056_0000

➢ Stage Module 1 - Monitorat fédéral Du 25 au 29 mai 2022.

PREVOT Théo
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➢ Stage Découverte-FP1-FP2 organisé par la Liges à Montrond-le-château

(Doubs) Du 25 au 29 mai 2022.

BAILLY Lorine

Plaquette de présentation pour l’Assemblée Générale 2023 du C.D.S. 54 30 / 75



➢ Stage Découverte-FP1-FP2 organisé par la Liges à Francheville (Côte

d'Or) Du 7 au 9 octobre 2022.

BOURLANGE Sylvain

Rapport technique du stage se spéléologie SFP1 – Francheville (Côte d’or), du 7 au 9 Octobre 2022
Sylvain Bourlange

Vendredi 7 octobre, j’arrive à Francheville à l’heure de début du stage à 17h. Nous sommes accueillis au gîte de la Clairière
par Christophe Petitjean, Dominique Bache, Sébastien Zimmermann, Sabine Vejux, Sébastien Blaise et rapidement
emmenés au portique situé à côté du terrain de foot. Après vérification du matériel, j’ai pu m’exercer sous l’oeil bienveillant
des cadres  au passage de vire en plein vide, au passage de nœud à la montée et à la descente, à la conversion montée
descente. J’ai pu approfondir la question de la réchappe en cas de défaillance du bloqueur de torse. Après un peu de
réflexions et quelques tentatives infructueuses, la solution sera trouvée en bloquant la corde avec mon pied au moyen d’un
noeud de cabestan.
Ces exercices seront conclus pour ce qui me concerne par un réglage et ajustement de la longueur de mes longes, ainsi
qu’une discussion assez poussée et même débattue sur la question de la liaison de la poignée bloqueur de poing avec la
grande longe. La procédure adoptée dans mon club est de fixer la poignée à la longe avec un mousqueton à vis en plus du
mousqueton de grande longe. Certains cadres ne trouvaient pas cette procédure à leur goût et préfère accrocher
directement la poignée au mousqueton de longe. J’avoue ne pas avoir d’avis clair sur la question et trouverais plus simple si
tout le monde pouvait se mettre d’accord.

Pour le passage de vire, Sabine m’a indiqué une technique pour se délonger en venant placer le croll sur sa longe. C’est ici
aussi différent de ce qui m’a été indiqué en club où j’ai d’avantage l’habitude de déplacer ma pédale pour pouvoir me
délonger. L’intérêt que je trouve à cette technique est qu’elle permet d’éviter tout perte de la pédale.

Cette séance s’est achevée pour moi par un raccourcissement de la longueur de mes deux longes afin de faciliter les
manœuvres pour se délonger.

Le lendemain matin, Samedi 8 Octobre, je suis parti avec 6 autres stagiaires et Océane Prévot , Christophe Prévot,
Dominique Bache et Sébastien Zimmermann pour descendre au lieu-dit la Combe au prêtre. J’ai effectué la descente de
façon autonome, sous la supervision des cadres sans rencontrer de difficultés particulières. Ce fut pour moi l’occasion de
faire mon premier passage de déviation. Nous avons ensuite progressé directement dans le lit de la rivière souterraine
(magnifique!) avec de l’eau jusqu’en haut des cuisses. Nous avons alors pris le passage de la chatière où il a fallu progressé à
plat ventre, avec parfois le ventre à terre directement au contact de l’eau s’écoulant dans une rigole naturelle. Après la
chatière, la progression pouvait se faire confortablement debout, avec quelques passages nécessitant une progression en
opposition nous amenant finalement à retrouver la rivière souterraine. Un passage de vire en main courant a alors dû être
réalisé en utilisant les deux longes. Nous sommes finalement arrivés à une zone un peu élargie de la rivière formant une
espèce de lac. Une courte remontée en escalade s’est effectuée en s’assurant à l’aide des bloqueurs. Nous avons pu
continuer à marcher dans une zone avec plusieurs vasques boueuses dont des planches permettaient d’aider le passage
(mais parfois invisible avec comme conséquence une enfoncée d’une jambe dans la boue jusqu’au genou). Nous sommes
enfin arrivé au niveau d’un pont de singe au-dessus d’un lac souterrain que nous avons passé en équilibre sur le câble (en
s’aidant d’un câble supérieur auquel il était possible de se tenir). Nous avons alors refait le même chemin à l’envers. La
descente d’une corde en fixe sur environ 2m s’est effectuée en utilisant le descendeur, mais sans utiliser le mousqueton de
frein car la corde ne glissait pas, sur les conseils de Sébastien.

Dimanche matin, je me retrouve dans un groupe de 4 personnes avec Julien, Olivier Gradot et Denis Thomas. Nous avons
comme objectif de réaliser la traversée de la combe aux prêtres depuis l’entrée de la Rochotte. J’ai réalisée la descente au
niveau de la Rochotte de façon autonome en 3ème position. J’ai à nouveau pu effectuer un passage de déviation un peu
plus délicat que la veille qui a nécessité un petit pendule d’environ un mètre. La descente présentait un P27 et un P24 plutôt
impressionnant et vertigineux, mais très agréable à passer. Une fois arrivé en bas, nous avons progressé à pied dans un
grand éboulis et fini par rejoindre le parcours de la veille. Nous avons aujourd’hui effectué le parcours à un rythme très
soutenu, sous l’impulsion d’Olivier. Tout s’est parfaitement passé. Une fois arrivée au bas de l’entrée de la combe aux
prêtres, j’ai pu effectué mon premier déséquipement sous la supervision de Denis. J’ai ainsi pu désequiper tout mon
parcours de remontée. Parmi les quelques incidents ou erreurs notables, j’ai été confronté à un e vis de mousqueton coincé
qui a bien voulu se décoincer après s’être remis en poids dessus, un Croll venu se coincer dans un nœud après m’être longé,
probablement à cause de l’ élasticité de la corde, que j’ai heureusement réussi à décoincer en quelques secondes et après
quelques secousses, la réalisation que je n’avais pas ma clé de 13 sur moi au moment de dévisser deux plaquettes, qui a été
résolu par le prêt de celle de Denis qui déséquipait une corde en parallèle.
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Nous avons au final effectué cette traversée en moins de 2 h et nous sommes retrouvés en plein soleil un peu avant 12h.
Nous avons néanmoins dû patienter assez longtemps pour qu’un deuxième groupe qui faisait le parcours dans l’autre sens
remonte. Nous sommes d’ailleurs allés les attendre directement à la sortie de la Rochotte. Au final, nous sommes
finalement rentrés au gîte vers 15h pour prendre le déjeuner qui commençait à se faire sérieusement attendre.

La journée s’est conclue avec le nettoyage des gîtes et du matériel au niveau de la résurgence de cette rivière. J’y ai en
particulier appris à ranger les boûts de dynema des AS en forme de poupée avec les explications d’Océane P.

BAILLY Lorine
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➢ Stage Perfectionnement Technique Du 22 au 27 octobre 2022.

LUNIAUD Kurt

Stage fédéral spéléologie de Sainte Marie aux Mines
Visite de la mine Glück Auf du 26/10/22

Laurent et Christelle (GSBR 67), Kurt (USAN 54), François (ASHM 52).

Commençons  par la faim, la fin plutôt :

Je remercie l’ensemble du Staff pour le choix des gites, l’encadrement et la logistique.

Particulièrement la maman et la belle maman de Laurent Guyot qui nous ont préparé non pas
des repas mais de véritables festins. La moindre salade a pris des airs de restaurants
gastronomiques. Une valse d’épices et d’ingrédients se mélangeant pour le plaisir de mes papilles. Je
crois d’ailleurs que l’ensemble de mes camarades sera d’avis pour rebaptiser ce stage « marche
gourmande spéléologique » il n’est pas certain que la motivation première soit ou sera spéléologique.
Merci à elles pour leur gentillesse et leur travail bénévole. Mille mercis.

Avant de venir à ce stage, j’avoue avoir eu des interrogations sur les « mines » ; des trous
creusés, bof. Grossière erreur, ce stage fut une plongée dans l’histoire de la région ainsi que
l’ingénierie minière. Il est réellement émouvant de voir chaque coup de pioche, chaque coup de burin
centimètre par centimètre, de voir les niches creusées par les mineurs y déposant la frêle lampe de
suif. Les ouvriers suivaient les filons de minerais ce qui ne donne pas du tout l’impression d’une mine
linéaire. Encore une belle surprise.

Au 16ème siècle, la loi minière imposait de retirer tous les gravats, au 17ème la loi changeant, les
minerais pauvres ont été stockés au-dessus des galeries, retenus par des planchers.

Frissons garantis lorsque vous passez dessous. Merci les ingénieurs de l’époque cela tient
encore.
Je vais compléter la très bonne description de mon camarade François pour la sortie du « Glück Auf »
Je traduirais par « si tu t’en sors et que tu remontes en haut, tu as de la chance » Ainsi chantaient les
mineurs en sortant de cette mine. (Si j’ai bien retenu)

Avant d’aller sous terre, Laurent notre chef du jour apporte à la gendarmerie un document
attestant des personnes présentes. Ce jour, 45 minutes d’attente.
Avant d’accéder au puis principal il nous a fallu traverser une galerie inondée. Commencer une sortie
totalement mouillé n’est pas très engageant. Merci donc pour le prêt des waders ☺, je n’ai jamais eu
froid de la sortie. Le pendant fut un peu moins de mobilité avec les 7mm de néoprène surtout pour les
remontées étroites avec les kits.

Le dédale des puis nous laisse entrevoir tout au long du parcours les planchers plus ou moins
prompts à se faire la malle. Quelles beautés encore. Le minerai affleure à certains endroits. Cobalt et
quartz colorent les parois brisant la noirceur des lieux.
Merci à François d’avoir pris de nombreux clichés immortalisant ces moments.
Au sol des rails de bois sous l’eau, des crochets d’échelle en métal. Nous ne sommes pas les
premiers ici.

Après plusieurs heures sous terre, nous remontons les puis pour se faufiler dans un tuyau de
60 cm de diamètre qui mène à la sortie. Très belle sortie encore.
Nous finissons par un bon bain dans le lit de la rivière qui jouxte le chemin d’accès retrouvant ainsi la
couleur de nos équipements. A ce moment-là, j’imaginais déjà les bonnes odeurs émanant de nos
deux cheffes étoilées. Rien de tel pour bien récupérer ☺.

J’invite tous les spéléologues qui liront ce petit compte rendu de pousser jusque Sainte Marie
aux Mines. A équivalence de distance et de temps des carrières de Meuse pour les USANiens et ces
mines méritent plus qu’un détour et un coup d’œil.
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Traversée, verticale, horizontale, chacune des mines revêt une spécificité technique qu’il faut voir
absolument.

J’y retournerai c’est certain.
Kurt

PREVOT Océane

Stage à Sainte-Marie-aux-Mines du 22 et 23 octobre 2022

Le stage à Sainte-Marie-aux-Mines débutant le samedi 22 octobre à 18h et Fabien et
moi n’étant disponibles que le week-end, nous avons demandé à Laurent quelques contacts
afin de profiter du samedi pour commencer notre immersion dans les mines alsaciennes.
Léo, un spéléo alsacien, se propose de nous accompagner samedi après-midi pour une
traversée de la mine « Giftgrübe ». Nous nous donnons rendez-vous vers 11h30 sur le
parking de la mairie. Notre guide embarqué, nous nous dirigeons tous les trois vers le «
parking » de la mine. Une fois harnachés et après quelques minutes de marche sportive dans
la forêt nous arrivons à l’entrée de la mine. Pour profiter du soleil nous décidons de manger
dehors.

14h nous entamons notre progression dans la mine. Ce milieu nous est
complétement inconnu, nous qui sommes habitués aux cavités meusiennes, bourguignonnes
ou franc- comtoises. Les techniques d’équipement de traversée à savoir le rappel nous sont
également inconnues. La visite se fait dans la joie, la bonne humeur et l’émerveillement
malgré l’humidité ambiante. De jolies coulées bleues ornent les parois. Nous apprendrons
plus tard qu’il s’agit probablement de malachite, un oxyde de cuivre. Notre traversée prend
fin aux alentours de 17h. Nous redescendons à la voiture afin de nous mettre au sec et de
nous réchauffer. Après un petit verre en terrasse sous les rayons du soleil nous reprenons la
route direction le gîte où les participants au stage commencent à arriver. Le stage commence
officiellement pour nous.

Le gîte est divisé en deux maisons : la première (en bas) où nous mangerons tous
ensemble, la seconde où nous dormirons. Nous sortons nos affaires et remarquons la
présence d’une cheminée. Ni une ni deux Fabien allume un feu afin de tenter de faire sécher
nos combinaisons, sous-combinaisons et autres vêtements humides. Nous descendons
ensuite pour profiter d’un bon repas préparé par la mère et la belle-mère de Laurent. Nous
découvrons quelques spécialités alsaciennes comme la salade de gruyère et les knopfels.

Un tableau des mines et groupes du lendemain est affiché durant le repas. Fabien et
moi irons avec Jean-Paul à « l’armée céleste ». Nous jetons un coup d’œil à la topo et allons
préparer les kits. Jean-Paul nous accompagne. Sous la tente où est stocké le matériel
Jean-Paul et Olivier C. en profitent pour nous faire réviser quelques nœuds de base et nous
montrer les techniques de rappel avec un double huit. Le froid commence à trop se faire
ressentir ainsi nous rejoignons le gîte dortoir et ne tardons pas à aller nous coucher.

Dimanche, 7h30, le réveil retenti. Après un bon petit déjeuné alsacien composé de
charcuterie et de fromage (ou traditionnel pour certains) nous rassemblons nos affaires e
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prenons la route direction Tellure. Nous stationnons la voiture puis nous équipons et après
une bien jolie marche forestière nous voilà à l’entrée de notre mine du jour. L’entrée se fait
par l’intermédiaire d’un tuyau. Jean-Paul nous propose de nous montrer l’équipement puis
de nous laisser faire à tour de rôle. C’est Fabien qui s’y colle en premier puis vient mon tour.
Je passe ma corde dans le double-huit, fait mon nœud, passe le mousqueton de sécurité
installe mon descendeur et me voilà partie. Une fois en bas, j’attends mes deux camarades
puis, après m’être assurée qu’il n’y a plus aucun nœud sur la corde et qu’ils ont ôté le
mousqueton de sécurité, je la rappelle en tirant sur le brin par lequel je ne suis pas
descendue. Je trouve cette technique plus simple et rapide que les techniques d’équipement
que nous utilisons habituellement. La mine de l’armée céleste rassemble en réalité plusieurs
mines différentes qui ont été creusées différemment également. Le passage de l’une à l’autre
est remarquable, nous observons de suite que les « paysages » changent. La mine est
remplie de chemins qui partent de tous les côtés. Notre progression est plutôt bonne, nous
décidons donc de nous aventurer dans les différents couloirs. Comme la veille nous
observons de splendides couleurs sur les parois, tantôt du bleu turquoise, du vert kaki, de
l’orangé, du jaune, du blanc... C’est un véritable plaisir pour les yeux. Par endroit on peu aussi
voir les traces laissées par les outils de creusage de l’époque. Jean-Paul, qui connait bien
cette mine, nous partage ses connaissances sur l’histoire de celle- ci. Notre découverte
s’achève par la remontée pentue d’un tuyau de sortie. Ça glisse, il n’y a pas vraiment de prise
pour appuyer les pieds... L’idée est sympathique mais je ne suis absolument pas convaincue.
Jean-Paul me tend la main et m’aide à me hisser hors du tuyau. Nous rejoignons la voiture
tout en ramassant quelques champignons inconnus mais nombreux. Nous verrons au gîte
s’ils sont comestibles ou s’ils rejoindront la nature. Sur la route du retour nous nous arrêtons
au bord d’un ruisseau afin de nettoyer le matériel.

L’arrivée au gîte marque, pour Fabien et moi, la fin du week-end. Nous saluons nos
amis spéléo et remercions Laurent et sa famille pour ces courts mais bons moments.

➢ Stage Découverte-FP1-FP2 organisé par la LIGES à Montrond-le-château

(Doubs) Du 10 au 13 novembre 2022.

DECK Marius

Weekend spéléo du 11 au 13 novembre

Marius DECK

Premier jour : Pouet-Pouet est une grotte profonde de 159 m qui commence par des petits ressauts puis
un puits de 22 m qui débouche sur un méandre (méandre qui fume). Il y a ensuite un puits de 27 m, un
puit de 12 m, un puit d 14 m et un puit de 20 m. Au bas de ce dernier puits, il y a une rivière avec des
petits banc de sable qui ressemblent à une plage, d’où son nom. La grotte nous aura pris 6h à visiter. J’ai
équipé le début de la grotte. Les puits étaient un peu étroits donc c’était un peu compliqué de visser les
spits. Je me suis bien entrainé.

Deuxième jour : Brizon est un gouffre vertical avec une succession de puits assez grands au début et qui
diminuent de hauteur vers la fin, qui se resserrent et qui ne sont pas très agréables. Il y a au fond une
petite rivière qui continue mais qui est impossible à suivre car c’est trop étroit. Le puits de 25m est très
beau car c’est un puits rond comme un gros tube. J’ai équipe aussi le début jusqu’en bas du puits de 25m.
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J’ai appris que les arbres sont irréprochables quand ils sont assez gros. J’ai aussi appris que le croll est
irréprochable quand il n’est pas en mouvement.

Troisième jour : les ordons commencent par deux petits puits qui débouchent sur une grande salle avec de
nombreuses stalagmites et stalactites. Cette salle continue et on peut arriver au bout en 15 minutes par
un chemin crée par des ficelles. Cette grotte n’est pas ma préférée car les concrétions c’est pas fou.

J’ai bien aimé le week-end, surtout Brizon et la nourriture.

BOURLANGE Sylvain

Rapport concernant ma participation au stage de spéléologie EFS –Montrond-le-château, du 10 au 13 Novembre 2022
Sylvain Bourlange

Jeudi, je rejoins Olivier, Marius et Pierre-Olivier pour nous rendre ensemble conduits par Olivier jusqu'au gîte de Montrond
dans le Doubs. Le coffre est rempli du matériel USAN pour le stage. Après un trajet sans encombres nous arrivons aux
alentours de 22h. Après avoir déchargé le matériel, nous prenons un dîner dans la salle commune où se trouvent les
participants arrivés avant nous.
Vendredi, je suis inscrit au tableau pour descendre au gouffre Pouet Pouet encadré par Olivier. Nous trouvons facilement
l'entrée du gouffre et Marius prend en main l'équipement.
Après la pause déjeuner, c'est mon tour d'équiper la descente. Je démarre par une main courante (je dirais dans le méandre
qui fume) pas si évidente que cela à installer avant d'installer une tête de puits au P12. J'effectue la descente et doit
effectuer un pendule de quelques mètres pour installer une déviation et rejoindre le P27. Le temps avançant, et ayant envie
d'atteindre la rivière souterraine, nous décidons qu'Olivier poursuive l'équipement pour aller plus vite. Nous atteignons avec
beaucoup d'enthousiasme la rivière souterraine où nous nous permettons une quinzaine de minutes d'exploration à pied
jusqu'à une petite cascade, ainsi que de petites remontées latérales en petite escalade simple sans équipement. Le fond est
particulièrement riche en argile dont je me demande si elle est venue partiellement remplir le réseau où s'il s'agit de la
formation géologique en place. Nous remontons sans soucis particuliers, avec les kits à traîner qui se remplissent au fur et à
mesure du déséquipement. Lors du retour vers la voiture, Olivier me fait remarquer qu'une de mes semelles est en train de
se décoller. Horreur, mes belles chaussures de montagne tout cuir achetées lors de mon engouement pour la haute
montagne de mes 20 ans que j'avais exhumées de ma cave expret pour ce stage me trahissent ! Bon tant pis, je ferais la
suite avec mes chaussures basse de randonnées, même si je sais que la semelle commence à être presque lisse.
De retour au gîte, avec Marius nous dékitons le matériel en compagnie de Fabien, Océane et Eliot.
Au final, nous sommes descendu de 159m et avons passé environ 8h sous terre.

Samedi, je pars pour Vauvougier avec Olivier G., Sébastien Z. et Eliot. Je descends en tête sur des équipements mis en place
la veille. J'apprécie beaucoup le premier pendule de plusieurs mètres. Je n'arrive pas à atteindre le fractionnement d'un
premier coup, mais grâce à un crochetage avec le talon de ma chaussure, je réussis à m'immobiliser suffisamment pour
réussir à me longer dans le frac au deuxième essai de pendule (enfin je crois....).  Pour la suite du parcours, je suis chargé de
remplacer une corde installée la veille qui s'avère avoir un petit défaut de glissement de la gaine. J'équipe sous les consignes
d'Olivier la vire puits un deuxième puits. Ce deuxième puits implique de faire un nouveau petit pendule. Cool ! c'est plutôt
marrant de penduler.
Nous poursuivons par plusieurs progression en opposition dans des méandres étroits. Je trouve cela plutôt marrant de
devoir se contorsionner pour avancer. C'est parfois un peu glissant quand même. Je n'aimera pas glisser et me retrouver
coincé 1 ou 2m plus bas dans ces zones très étroites.
Nous atteignons le lieu dit de l'accident, à la bifurcation vers la zone d'aisance... Nous poursuivons encore un peu dans un
méandre (dit Marie Blachère), mais renonçons car la voie est occupée par une chauve-souris que l'on décide de ne pas
déranger. Pour la remontée, je prends en main le déséquipement, sous la supervision de Sébastien. Nous ferons un petit
détour au fond d'un puits pour récupérer un maillon rapide égaré lors d'une sortie précédente du club.
Le déséquipement de la vire remontante, donc descendante au retour, est un peu délicat car c'est assez glissant. Je ne suis
pas très confiant avec mes chaussures basses de randonnée à semelle presque lisse. Après discussion avec Sebastien, nous
installons une corde en rappel d'un bloc au sol que je contrôle avec mon descendeur, la corde coulissant autour du bloc au
fur et à mesure de la descente. J'arrive ainsi au niveau de la vire précédent juste le pendule du premier et principal puits. Je
poursuis mon déséquipement un peu acrobatique à cet endroit avec le dernier amarrage à défaire avant de se laisser
penduler. J'arrive en haut du pied et finit le déséquipement de la vire d'accès. C'est là aussi assez acrobatique. Quelques
tours de -souplesse- m'aide parfois à arriver à mes fins. Nous sortons à peu près à l'heure du crépuscule. C'était à nouveau
une très chouette journée vraiment sympa avec une excellent compagnie et des activités très variées. Descente totale de
l’ordre de 130m, TPST ~8h
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Pour dimanche, Nous avons le choix de nous inscrire parmi plusieurs sorties proposées. Je commence à me sentir un peu
fatigué. Les réveils sont de plus en plus difficiles. Après hésitation, j'opte pour un atelier équipement à la grande doline avec
Sabine V., Sébastien Z. et Olivier Coutrois.
Je démarre mon équippement par une longue vire, supervisé par Sébastien. C'est l'occasion de pratiquer, en revoyant, voire
réapprenant quelques noeuds. Sébastien me montre un petit tour de main pour réaliser un huit propre quasiment du
premier coup (en réalisant le noeud autour de son doigt plutôt que de tordre la corde). J'installe plusieurs amarrages sur
spit. Un écart un peu grand entre deux spits nous amène à créer un nouveau point d'ancrage à l'aide du perforateur de
Sebastien (il avait l’air content de le sortir). Un trou d'une vingtaine de centimètres me permet de glisser une dyneema pour
réaliser un nouvel ancrage. Je retiens également l'utilisation du noeud de tisserand pour fixer un noeud de la corde à un
amarrage souple. Ma vire aboutit à l'installation d'une tête de puits avec un noeud en Y suivi d'une déviation pour éviter le
frottement de la corde.
Ensuite, je déséquipe la voie installée par Eliot qui démarrait par un amarrage naturel sur un arbre par l’intermédiaire de
deux sangles.

De retour au gîte, nous nous attaquons au nettoyage rangement et tri de tout le matériel avant de rentre sur Nancy. Arrivée
à Nancy, j'aide Olivier à décharger et ranger tout le matériel au local de l'USAN.

PREVOT Océane

Stage à Montrond le Château du 10 au 13 novembre 2022

Jeudi 10 novembre, Fabien et moi rejoignons mon père à Nancy pour covoiturer
jusqu’à Montrond. Lorsque nous arrivons au gîte certains participants sont déjà présents
dans la grange en train de s’exercer aux techniques sur corde pour certains, de réviser
l’équipement pour d’autres. Après un bon repas nous regardons le tableau présentant les
groupes et cavités du lendemain. Pour moi, ça sera la Légarde avec Elliot en second stagiaire
et Joël et François en cadres. Je n’ai pas un très bon souvenir de cette cavité alors y retourner
à nouveau ne peut que me faire du bien. Je retrouve Elliot qui a déjà bien amorcé, pour ne
pas dire terminé, la préparation des kits. Le matériel prêt, nous allons nous coucher histoire
d’être en pleine forme pour ce grand week-end.

Vendredi 11 novembre, nous sommes réveillés par les douces vibrations du réveil de
mon téléphone aux alentours de 7h30. Le petit déjeuner est suivi par la préparation des
bidons de nourritures et d’eau pour la journée. Nous chargeons la voiture de Joël et nous
voilà partis direction Hautepierre. Nous décidons ensemble qu’Elliot et moi équiperons à
tour de rôle les différents puits et que nous déséquiperons ce que l’autre aura fait. Une fois
harnachés nous descendons vers l’entrée du gouffre par la forêt. Eliott débute l’équipement
avec Joël, je les suis et François ferme la marche. Notre progression est correcte. J’équipe à
mon tour un puits. Joël m’indique que la tête du prochain puits se trouve dans le vide et
qu’elle n’est pas aisée à équiper. Je laisse volontiers la place à mon compère qui souhaite se
présenter dès que possible à l’initiateur. Les puits, fractionnements et déviations
s’enchaînent. Nous voilà maintenant en bas du dernier puits et décidons de nous arrêter là
pour manger. La cavité se poursuit par une trémie que j’ai expérimentée l’année passée mais
qui ne m’a pas spécialement plu. Ainsi, une fois le repas terminé Joël et moi entamons la
remonté, alors que François et Elliot décident de se lancer dans les étroitures. Ils reviennent
vite. Vraisemblablement ce passage ne doit pas être trop apprécié. Comme j’ai déjà
commencé mon ascension lorsqu’ils reviennent, Elliot commence à déséquiper. Je l’attends
sur une margelle afin de reprendre cette tâche. D’une façon qui nous est inconnue et
incompréhensible le kit de corde se retrouve coincé, la corde équipée en fixe passant entre
notre corde et celui-ci. Nous tentons de démêler ce sac de nœud en riant, car plus nous
essayons, moins les choses ne s’arrangent. Au bout d’une dizaine de minutes le kit est
délivré. Elliot reprend son chemin et je le suis en déséquipant.

Plaquette de présentation pour l’Assemblée Générale 2023 du C.D.S. 54 37 / 75



Elliot propose que nous nous arrêtions en haut d’un puits pour tester les techniques
de remontée d’équipier. Le cobaye est désigné et c’est François qui a ce privilège. Joël et
Eliott s’installent en tête de puits. Joël nous explique la marche à suivre et Elliot met en
œuvre.

L’installation de la poulie se fait mais malheureusement (et nous ne savons toujours
pas pour quelles raisons) c’est un échec. Pas moyen de remonter François. Nous
abandonnons donc, non pas notre compagnon de route, mais, notre exercice. La remonté se
fait mieux que dans mon souvenir, enfin jusqu’à ce que j’arrive à la dernière tête de puits qui
me sépare de l’extérieur. Je m’y prends d’une façon sûrement excellente puisque je me
retrouve complétement coincée. Je finis par réussir à me hisser et rejoindre la sortie. Il fait
encore jour lorsque nous rejoignons la voiture. Joël nous propose d’aller au point de vue
situé non loin de là pour observer le couché de soleil. La vue est splendide. Au loin, on
aperçoit même le Mont Blanc. L’heure tourne et il nous faut rejoindre la gîte. Sur la route
nous discutons de notre sortie du jour et Joël me propose d’aller ensemble à la Combe de
Malvaux le lendemain afin que je m’exerce tranquillement à l’équipement. De retour au gîte
je m’empresse de trouver Sabine afin de lui faire part de notre souhait pour le lendemain.
Nous sortons le matériel et le remettons en place puis, après la réunion des cadres, nous
profitons d’une bonne tartiflette. Deux soirées sont ensuite proposées : l’alimentation en
spéléo ou des manip’ sur corde dans la grange. Avant tout, je commence par préparer les kits
du lendemain sous l’œil avisé de Joël et aidée par Fabien. Pour la suite, nous nous rendons
dans la salle de réunion pour la présentation de Laure sur l’alimentation. Puis nous
rejoignons nos camarades dans la grange où certains s’exercent au décrochage d’équipier. Il
se fait tard et le week-end ne fait que commencer, nous ne tardons donc pas à aller nous
reposer.

7h15, samedi 12 novembre, le réveil sonne. Décidément, on ne sera jamais
tranquille... Un bon petit déjeuner englouti, et le kit de nourriture prêt, Joël et moi prenons
la route. Nous arrivons sur un parking dans la forêt. Nous descendons un peu dans les
feuilles et l’humidité de l’automne et nous ne tardons par à trouver l’entrée du gouffre. Je
vois une « faille » au pied d’un arbre et Joël qui s’engouffre dedans. Ok, pas de doute c’est
l’entrée du trou. Un petit passage étroit en angle droit me donne bien du fil à retordre.
Finalement, sur les conseils de Joël, j’ôte mon harnais. Je décide également de changer de
sens et de m’y prendre la tête la première. Je me retrouve les mains au sol et les pieds en
l’air et glisse délicatement ma tête dans la poussière. C’est bon ! J’espère que la remontée
sera plus simple. Je remets mon baudrier et c’est partie ! Sous les explications et conseils de
Joël je progresse, lentement mais sûrement. Nous trouvons, tout de même, rapidement un
rythme. Je lui explique ce que je veux faire et où et si cela ne représente aucun risque il me
laisse faire. À plusieurs reprises je rebrousse chemin, ma première idée n’étant pas toujours
la plus adaptée. Mais après tout, c’est en faisant des erreurs qu’on apprend. La topographie
n’indiquait pas d’équipement pour les derniers ressauts,néanmoins ça me semble compliqué
de descendre, mais surtout de remonter, à mains nues. Heureusement, il reste une corde à
Joël et nous atteignons le fond. Il est 14h30... Pas très rapide... Mais je reste tout de même
fière de moi pour cette première vraie expérience en matière d’équipement. Nous tentons
de trouver un petit coin au sec afin de nous restaurer. Joël sort « l’apéro » (un petit sachet de
fruits secs bien appréciable). Un carré de chocolat en guise de dessert et nous entamons la
remontée. Je déséquipe l’intégralité de mon travail. Cette ascension est l’occasion de
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critiquer de manière constructive ce que j’ai pu faire et d’échanger sur d’autres possibilités
d’équipement. La remontée se fait bien plus vite que la descente et nous arrivons au passage
fatidique de l’étroiture à 90° que je passe sans la moindre difficulté.

Nous regagnons le parking et voyons un second véhicule avec nos collègues
normands qui, eux, sont allés à la Crête de Malvaux. Il semblerait que leur balade ait été bien
plus étroite que la nôtre. Un petit passage par un point de vue pour admirer la couché du
soleil et nous voilà sur la route du retour au gîte. Le trajet est l’occasion pour Joël de me
donner quelques conseils en matière d’équipement et de me féliciter pour le travail
accompli.

De retour au gîte nous déchargeons la voiture et je rejoins Fabien et Sylvain dans le
local pour ranger le matériel. L’occasion de nombreux fou-rires relatifs à l’état critique de
saleté de certaines cordes. Après le repas, deux soirées sont à nouveau proposées : point
chaud ou critique d’un film de Mitch Dobson. Au vu de la température dans la grange nous
sommes nombreux à nous retrouver dans la salle de réunion pour visionner ce chef d’œuvre
spéléologique. On rigole mais ce gars a quand même beaucoup de chance d’être encore en
vie... Une fois le film terminé nous retrouvons Olivier G. dans la grange pour un « cours » sur
les secours et les points chauds. Finalement, il fait beaucoup trop froid pour moi, la fatigue
me gagne et je rejoins mon sac de couchage accompagnée par Fabien. Cette nuit :
changement d’heure ! On va dormir une heure de plus et ça, ce n’est clairement pas
négligeable !

Il est 7h30 lorsque le réveil retenti dimanche 13 novembre. Fabien et moi avons
décidé de nous positionner sur l’activité « rando karst Nans-sous-Sainte-Anne ». Une fois
toute l’équipe prête Fabien, Christine et moi embarquons dans la voiture de Joël. Nous
arrivons à Nans-sous-Sainte-Anne et laissons la voiture sur un parking. Nous commençons
par la source du Lison, une première pour moi. Les cascades sont splendides ! J’enchaîne les
photos que je trouve toutes plus belles les unes que les autres. Philippe et Eléanor nous
rejoignent (ils avaient fait une pause pour acheter du fromage). Nous nous dirigeons
maintenant vers le creux Billard. Nous escaladons les rochers pour aller au plus loin. Là
encore un spectacle merveilleux s’offre à nous. Nous entamons le trajet du retour et allons
jusqu’au porche de la Sarrazine. Nous prenons quelques photos et rejoignons la voiture.

De retour au gîte différents groupes se forment. Certains commencent à manger
pendant que d’autres s’attaquent au lavage du matériel. Petit à petit les laveurs viennent
manger et les mangeurs prennent leur place. Tout le monde se montre efficace et le gîte
reprend une apparence propre et vide. Une fois les véhicules chargés nous nous disons au
revoir et à une prochaine fois pour de nouvelles aventures souterraines.

MERIAUX Antoine

11 Novembre 2022 : Les Cavottes

Nous partons avec un grand groupe, Christophe l’artificier, Christophe Prevost et la cheffe Sabine
nous accompagnent Étienne, Mamatt, Marion, Odilon, Paty, Antoine et moi (Lucie). C‘est ma
première sortie sous terre avec tout l’équipement spéléo.

Nous arrivons dans un bosquet et descendons la pente qui mène à l’entrée du trou. Le début est
relativement facile, nous marchons, et faisons un peu de quatre patte jusqu’à la salle du chaos.
Antoine est parti devant avec Christophe pour équiper la cavité. On s’engouffre dans une petite faille
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et on arrive sur une main courante. Après une deuxième main courante, j’arrive sur mon premier
puit. C’est Christophe qui m’explique comment descendre le ressaut (le faux pas). Mattheo et Étienne
choisisse de descendre par la faille. Après un peu de marche, on rejoint les équipeurs près du R7 qui
est équipé en double. Je passe en bas et descend le R7 pour arriver à une pièce assez grande (la salle
Fournier) où nous nous arrêtons pour manger . Après le repas, nous allons visiter la galerie sud et
pendant que certains vont voir le P20, Christophe en profite pour nous expliquer un peu la géologie.
Nous allons ensuite nous balader dans la galerie Nord à la recherche du Nain de jardin qui se cache
dans les hauteurs et nous découvrons une salle remplie de visage dessinés dans de la boue. Nous
retrouvons le reste du groupe et commençons la remontée.Je découvre la remontée sur corde avec le
croll,la poignée et la pédale. Que ce que c’est dur d’enlever le croll ! On finit par une tyrolienne et
tout le monde sort. TPST: 7h

12 Novembre : Gouffre d’Ouzene

On part à 9h avec un groupe de 6: Pascal, Olivier Deck, Antoine, Étienne, Matthéo et moi. Nous nous
séparons en deux groupe, ceux qui finissent d’équiper (Étienne,Pascal et Antoine) partent en
direction du P15 pour équiper la fin de la cavité. Notre groupe, descend le P28 et j’apprends à passer
un fractionnement (non sans difficulté). Après avoir passer des petits ressauts, on arrive sur le P18
ainsi que sur une déviation. On arrive en bas et on rejoint les autres pour un pique-nique bien mérité
(à 11h15) ainsi que pour une séance photo orchestrée par Olivier. Après un bon thé et du chocolat,
on s’engage dans une étroiture pour rejoindre le P25 équipé par Antoine. On a remonté celui-ci
(saleté de croll) puis nous nous sommes engagés dans une grande main courante qui nous a ramené
en bas du puit après avoir croisé des Belges. On est remonté et rentré au gîte les premier, et en avons
profité pour nettoyer le matériel. TPST: 6h

C’était génial !

MEUNIER Gilles

Gilles Meunier

Stage à Montrond le Château
du vendredi 11 au dimanche 13 novembre 2022

Départ le jeudi soir, après le travail, avec Etienne, Mathéo et Pascal. Nous sommes arrivés à Montrond
vers les 22h. Arrivée sur place , après avoir salué tous les amis spéleo, nous nous intallons dans les chambres.
Sur une feuille nous consultons nos différents groupes pour le lendemain. Notre groupe est composé de Pascal et
Olivier pour les cadres, de Jérôme, Natanaël et moi-même pour les stagiaires. Notre destination est la Beaume
des Crêtes. Lors de la soirée, j'ai une discution avec Olivier pour lui préciser que je ne voulais pas équiper, ni
déséquiper. Je serai le porteur de kit. La soirée se termine là, direction le lit pour être en forme.

Réveil à 7h30, pour prendre un petit-déjeuner bien fourni. Départ au trou sur les coups de 8h30. Arrivée
sur place, il y a déjà deux voies d'équipées. Jérôme équipe la première partie de la descente sur une des deux
voies. La deuxième partie est équipée par Nathanaël. Au fond du trou, nous mangeons. Après avoir repris des
forces, nous entamons la remontée. Tout se passe bien jusqu'à la sortie, où là les mains courantes sont trop
pendantes. Il faut forcer sur les bras pour se déplacer. Sortie du trou vers 15h, on se change et ensuite nous allons
voir les groupes aux Biefs Boussets. Ils sont tous sortie du trou. Nous repartons au gîte. Un bon repas nous
attend, une tartiflette préparée par notre super cuisinier Noël, respect. Après avoir festoyé, je vais à la salle de la
grange voir un exposé sur la nutrition. C'est très intéressant, j'apprends ce qu'est le GPL, Glucide Protéine
Lipide, et le 421 , 4 G 2 P et 1 L pour une journée. La fatigue arrive, je vais me coucher pour être en forme pour
le lendemain. Le programme est le grouffre de la Légarde.

Réveil à 7h30, répétition de la veille, petit-déjeuner et départ pour le trou à 8h30. Je suis avec Sylvain,
Nathanaël et Marlène. Marlène va équiper la première partie du trou, ça me va parfaitement, elle est plus petite
que moi, elle fera des mains courantes bien tendu.  Nathanaël fera la deuxième partie. Moi je serai le porteur,
mon statut est connu de Sylvain. La descente se passe bien. Sur le dernier puit, Nathanaël doit faire un rajout de
corde, il y aura un passsage de nœud. Pas de problème, tout le groupe passe sans problème. On mange au fond et
ensuite on commence la remontée. A la sortie du trou, on observe un beau couché de soleil. Il est 18h00, on
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appelle le gîte pour que personne s'inquiéte. On se change et retour au gîte. Arrivée on dîne et ensuite je vais voir
à la salle de la grange des vidéos sur un militaire qui fait de la spéleo, c'est le Mister Bean de la spéléo. Ensuite
direction la grange pour voir Olivier faire une démonstration sur les points chaud. Une journée bien remplie
direction la cité des rêves. Sur la feuille du lendemain je m'inscris pour aller aux cavottes. Je suis le seul sur la
liste, je désespère !!!

Réveil à 7h30, je prends le petit-déjeuner. Sylvain et Olivier P. viennent me voir, ils sont partants pour
aller aux Cavottes, ouf !!! On part là-bas, belle sortie, je vois les fleurs de gypse. Super beau !! On croise des
Normands qui eux sortent. On rentre pour midi. Je mange vite et je vais rejoindre Océane et Fabien pour nettoyer
des mousquetons et des cordes. Etienne vient me voir pour me dire que c'est l'heure de repartir. Nous disons au
revoir à tous et nous reprenons la route vers Nancy pour déposer Pascal et ensuite direction Dombasle pour
rentrer chez nous.

Je tiens à remercier tous les cadres et stagiaires pour leurs sympathies, à Sabine pour l'organisation du
stage, qui n'est pas une mince affaire, à Noël, pour la préparation des repas.

Je vous dis à l'année prochaine.

WEBER Etienne

Stage de découverte de spéléologie du 11 au 13 novembre 2022

Nous sommes arrivés le 10 au soir vers 22h au gite de Montrond - le - Château où nous avons pus faire la
connaissance des autres participants et cadres qui étaient déjà présents. Je retrouvais ce jour là d’anciens
camarades et je faisais connaissance avec de nouveaux. Puis nous avons pris nos quartiers pour la nuit dans le
dortoir du bas, juste à coté de la cuisine.

Pour le premier jour, nous sommes allés à la grotte des Cavottes.

Nous avons commencé, pour arriver à l’entrée, à descendre en nous tenant à des racines puis, après l’entrée,
nous avons tourné à gauche pour pénétrer dans la cavité. Après avoir passé un petit ressaut et un puits de 8 m,
nous sommes arrivés dans la salle du Chaos où nous avons pu découvrir l’arrivée de la tyrolienne que nous
emprunterions au retour. Après avoir marché un peu, nous sommes arrivés à un ressaut de 7 m situé juste
au-dessus de la salle Fournier dans laquelle nous avons mangé.
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Nous sommes repartis en empruntant la galerie sud en passant par la salle du Bivouac. Nous avons descendus
le premier P20.

Une fois en bas, les deux plus téméraires, Antoine
et moi, avons tenté de passer dans la boîte aux
lettres. C’est là que je me suis rendu compte que
mon casque bricolé était légèrement plus gros
que le passage. Je remercie surtout Antoine de
m’avoir prêté son casque car Sabine était bien
trop occupée à rigoler. Une fois ces péripéties
passées, nous sommes retournés à la salle
Fournier et avons exploré la partie nord en
passant par la salle des Dunes jusqu’au fameux
nain perché dans une niche.

Nous sommes repartis et Antoine et moi avons déséquipé. Sur le chemin du retour, nous avons subi un
embouteillage dû à un paysan qui rentrait ses vaches.
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Après une douche bien méritée et un excellent repas préparé par Nono, nous avons eu une soirée sur le thème
de l’alimentation.

Après une bonne nuit de repos, nous sommes partis pour découvrir la grotte d’Ouzene. Je suis passé par
l’entrée du puits de 15 m et, avec Antoine, nous avons emprunté le passage supérieur pour qu’il puisse aller
équiper les deux derniers puits et ainsi rejoindre le reste du groupe qui passait par l’autre entrée.

C’est une petite cavité très intéressante car dotée de nombreux puits et offrant plusieurs possibilités
d’équipements.
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Pour rejoindre les autres, nous avons dû emprunter l’étroiture. L’autre groupe et nous nous sommes retrouvés
dans la salle inférieure où nous avons mangé et pris des photos.

Après cela, nous avons pris le chemin inverse en repassant par l’étroiture – moins évident après un bon repas…
On a refait tout le chemin supérieur à l’envers et je suis allé déséquiper le P18. Nous sommes rentrés puis, lavés
et rassasiés, nous avons pu profiter d’une soirée avec des photos d’un super spéléologue Mitch.
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Dimanche, plusieurs activités nous ont été proposées et Matthéo et moi avons choisi de nous rendre aux
Ordons, une petite cavité débutant par un P20, pour arriver dans de grandes salles concrétionnées qui font
toujours leur effet !!

Après avoir admiré les concrétions, nous sommes ressortis. Une fois rentrés, nous avons commencé
par laver le matériel puis pris notre dernier repas tous ensemble. Nous sommes retournés au lavage de matériel
et sommes partis aux alentours de 15 h pour ne pas arriver trop tard à Nancy

C’était un très bon et sympathique stage qui a plu à la
fois à mon fils et à moi. A REFAIRE !!...

WEBER-HOUILLE Matthéo

Stage découverte du 11 au 13 novembre 2022 à Montrond - le - Château

1) Matthéo
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A - Les Cavottes

Vendredi 11, nous sommes allés aux Cavottes avec Antoine, Lucie, Sabine, Christophe et mon Papa. La
grotte commençait par une entrée large, il fallait s’accrocher à des racines d’arbres pour y descendre.
La première salle s’appelait la salle du Chaos. Il y avait plein de boue ; nous n’avons pas tourné à
droite car la tyrolienne n’allait pas dans ce sens. Ensuite, nous sommes allés manger dans la salle
Fournier. Nous avons pris ensuite la galerie sud puis la nord. Nous sommes passés par la tyrolienne
et sommes rentrés au gîte.

B - Ouzene

Nous sommes allés à Ouzene avec Olivier. Je suis entré dans la grotte par le puits de 28 m. Nous
avons ensuite emprunté la salle supérieure suivie d’un P18. Je suis arrivé dans une grande salle où on
a rejoint l’autre partie du groupe. Nous avons mangé, pris des photos et bu du thé pas sucré. On est
repartis par l’étroiture en remontant les deux puits de 25 et 6 m. J’ai pris le kit nourriture dans la
galerie supérieure. Pascal m’a aidé à passer la vire au-dessus des ressauts et là, j’ai redonné le kit
pour pouvoir remonter le P28. Nous sommes rentrés au gîte et là, nous avons lavé et rangé le
matériel.
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C - Les Ordons

Nous avons passé un puits et quand nous sommes arrivés en bas, nous avons fait le tour de la cavité
puis nous sommes remontés. Les concrétions avaient un air « caramélisé » et m’ont donné faim.
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➢ Stage Photo organisé par la LIGES du 2 au 4 décembre 2022.

DECK Olivier

CR Stage Photographie Souterraine du 2 au 4 novembre 2022
O. DECK
Ce CR se concentrera sur les aspects factuels de la formation.
A part ça, l’ambiance, l’organisation et les repas étaient tous très biens. Bravo donc aux formateurs et
organisateurs.
Merci pour les conseils et le partage de savoir-faire.

1er jour : soirée du vendredi 2 décembre.
La soirée est dédiée à une présentation de Philippe Crochet sur le B.A BA de la photographie et des spécificités
de la photographie souterraine. J’avais déjà assisté à cette présentation l’an passé, mais certains points ici ont
servis de rappels pertinents.

Je retiens en particulier la lecture de l’histogramme des photos. L’objectif est de n’avoir aucune barre
complètement à droite car ça correspond au nombre de pixels surexposés (blancs). Une seconde présentation
d’Olivier Gradot permet de parler de la photographie au moyen des smartphones.
Je retiens aussi des ordres de grandeur à viser pour la sensibilité (entre 100 et 400 Iso), le diaphragme (8 est un
bon compromis si c’est possible), la mise au point (au 1/3 de la zone souhaitée nette) et la vitesse (importante
pour ajuster la luminosité de l’éclairage du sujet).

2e jour : Grotte des Sarrins (Samedi)
Nous partons à 5 stagiaires + Philippe Crochet et Annie Guiraud pour une séance photo d’une journée dans une
cavité ne nécessitant aucun équipement et dont l’aller-retour nécessite 5 minutes.
Chaque stagiaire se choisit un spot et une grosse heure sera dédiée à chaque lieu.
1er lieu : entrée – j’apprends plus particulièrement à régler les flashs dans un certain ordre, on discute de la
profondeur de champ, vitesse pour la luminosité de l’arrière-fond qui est en extérieur, position des flashs
d’appoint, etc. Annie sert de modèle et en vraie professionnelle aguerrie n’a besoin d’aucune consigne (photo
1).
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2nd lieu au fond de la grotte où 3 photos seront prises. Une concernant les marques aux
parois qui résultent d’une activité biologique (sujet difficile car il faut les éclairer bien de face
pour les faire ressortir, avec le risque de trop éclairer la paroi ce qui atténue leur visibilité), et
deux autres dans les galeries. Pour celle que je réalise, une discussion sur le sujet de la photo
(pas seulement une galerie) – l’histoire que pourrait raconter la photo est bien enrichissante.
Elle permet d’aller au-delà de la simple question technique de « comment faire une photo
globalement bien exposée ». J’utilise le monopode de Philippe pour tenir le Flash (il faut que
je m’en procure un). Je mets le flash très loin pour éviter les zones surexposées (c’est un peu
évident, mais c’est un acquis du stage néanmoins – photo 2).
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3e spot de retour vers la sortie avec en ligne de mire des rayons de soleil et la paroi de
l’entrée. Je teste ma technique classique qui consiste à faire pleins de photos, appareil sur
trépied, pour ensuite les recombiner au calme à la maison. Il s’avère qu’il n’est pas forcément
beaucoup plus long de prendre le temps de bien positionner les Flashs pour obtenir une base
ne nécessitant pas ou moins de post-traitement. Phillipe nous apprend une technique pour
faire un contre-jour sans modèle – c’est la valise (ou un kit) qui est en contre-jour, ce qui
nécessite un peu de post-traitement ensuite pour l’enlever de l’image. Je n’aurais pas osé en
pensant que c’était un trop bourrin comme technique, mais finalement pourquoi pas (photo
3).

4e spot dans les galeries – je fais une photo en parallèle d’un coéquipier qui suit les conseils
de Philippe et Annie (photo 4).
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5e spot concerne le lieu que j’ai choisi. Je voulais faire ressortir une masse rocheuse en milieu
de galerie. Je ne dirai pas que j’ai réussi à faire ce que je voulais, mais les discussions avec
Philippe et Annie permettent d’acquérir une logique dans la composition de la prise de vue
(photo 5).
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Le soir est consacré à la présentation des travaux, séance de critiques bienveillantes et
constructives puis exposé de techniques de Light Painting. Très intéressant en plus d’être
surprenant.

Dimanche : Vieille Folle (Dimanche)
La sortie doit être plus rapide que la veille et c’est Serge Caillault qui est l’encadrant
photographe.

On est un peu trop nombreux dans la grotte. Je fais deux photos accompagnées de deux
compagnons (Nicolas et Guillaume). L'une appareil sur trépied (photo 6) et l’autre appareil à
la main (photo 7). Je teste aussi le light painting sur la photo 6.
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La troisième photo est réalisée avec les conseils de Serge. Le lieu ne me plait pas vraiment,
mais on fait avec. Je choisi comme sujet une paroi alors que Serge aurait choisi celle d’en
face. C’est probablement lui qui avait raison car il avait l’intuition du rendu. En fait la photo
peut exacerber certains détails qui sont sinon insignifiants en progression classique. Mon
regard avait été attiré par ce qui était plus visible. Je souhaite travailler l’éclairage de l’eau,
qu’on fait avec un spot Méandre. Je ne suis pas trop convaincu du résultat, mais j’ai vu
comment faire (photo 8).
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Je suis également bien intéressé de voir comment Serge organise son bidon pour porter le
matériel.

Retour au gît avec séance de critiques toujours bienveillantes.
Séance débriefing où je parle de retouche photo et où je comprends qu’il ne faut pas rigoler
avec ça. Si le post-traitement, l’ajustement est autorisé, trop de retouche est tabou
visiblement car ce n’est plus de la photo. Où est la limite ??? Perso, je m’en fiche un peu,
mais j’ai l’impression qu’il y a de quoi animer une discussion.

Bref, WE très instructif et productif. Une des images réalisées est envoyée à Philippe Crochet
pour être publiée et critiquée dans Spelunca (photo 7).

BAZILLE Julien

Compte-rendu du stage de photographies souterraines du 02 au 04 décembre 2022 à
Montrond-le-château (Doubs)

Vendredi 02 décembre : En route pour la joie !

N’ayant pu me libérer du travail plus tôt afin de covoiturer avec d’autres membres de mon
club de l’USAN à Nancy et ma vieille voiture «Gueule d’orage» étant en fin de vie, je me rend
donc en fin d’après midi au lieu de rendez-vous prévu afin d’y retrouver mon Blabla Car.
Celui-ci me conduit à Beure ou Déborah, une spéléo Belge doit me ramasser avant de finir
ensemble la route vers le gîte spéléo de Montrond-le-château.

Les trajets ce passes sans encombres et dans la bonne humeur, Déborah et moi arrivons au
gîte spéléo sur les coups de 22H00... Gîte que nous trouvons désert.

C’est pour moi la première fois que je met les pieds à Montrond-le-château et Déborah étant
déjà venue au gîte me fait donc visiter les lieux désert.
Ou sont bien passer tout nos camarades du week-end ?
Finalement nous les trouvons tous rassembler dans une salle annexe de la grange ou une
conférence est en cours depuis semblent-il déjà quelques temps.

Nous assistons à la fin de celle-ci, puis ensuite nous mêlons à la foule autour d’une bière.

Je retrouve mes camarades Olivier G alias le Rat, et Théo P alias le Lynx. Une fois n’est pas
coutume avec eux, nous faisons durer la soirée en nuit, puis la nuit en matin !
La raison nous rattrapent vers 05H00 du matin (le réveil est prévue pour 06H00, ça và
piquer).
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Samedi 03 décembre : Technique light au Cavottes

Comme prévu le réveil est douloureux ! L’appel du monde souterrain étant toutefois plus fort
que celui de Morphée, je me lève et rejoins la salle à manger du gîte .
Après un frugal petit déj’ (mon estomac est encore bien remplie de la veille) je prépare mon
kit, enfile ma sous-combi, puis j’embarque à bord de la voiture de Séb Z en compagnie du Rat
et du Lynx.

Nous nous garons sur le parking bordant les Cavottes et nous équipons. Il doit être environ
08H30 du matin.

Une fois dans la première salle, Séb, Jean-jacques et Oliv’ partent équiper les quelques
verticales de la cavité, j’en profite pour discuter avec les personnes présentent sur place et
sympathiser avec les personnes qui me sont inconnus.

Morgane D étant déjà venue ici, me propose de la suivre et de rejoindre Olivier.
Juan ce joint à nous et nous retrouvons Séb, Jean-jacques et Oliv’ quelques salles plus loin.

Morgane sous les conseils avisés d’Olivier và donc nous servir de premier sujet et par donc se
placer en haut d’un éboulis cependant que Jean-jacques s’occupe de créer un contre-jour.

Mon Smartphone (un Xiaomi Redmi Note 10S) n’étant pas un foudre de guerre de la
photographie dans la pénombre, je décide assez vite de passer mon tour à Morgane, Juan et
Oliv’.
Je serait leurs modèle.

Nous progressons ainsi de plus en plus loin dans la cavité, entre bonne humeur, blagues
douteuse et pose osé jusqu’à nous retrouver devant un P20 non équipé. Ce puits marquera
donc pour nous notre point de retour.

Rattraper par la fatigue de la veille, je décide de partir en amont de mon groupe vers la salle
ou nous avons réalisés nos premiers clichés y faire une sieste.
20 minutes de repos au royaume souterrain, une fois encore je ne dors jamais mieux que
sous terre dans cet environnement ci calme et totalement dépourvu du moindre photon.

Une fois mon groupe de retour nous décidons de nous engouffrer Juan, Oliv’ et moi dans la
«salle secrète» Une fois encore nous y faisons de bien beaux clichés de fleurs de gypses et
des «carrés de chocolat» de terre argileuse craquelée au sol.
Une fois cette salle visiter, nous décidons de regagner la surface, et c’est encore une fois tous
ensemble et dans la bonne humeur général que nous surgissons des Cavottes en fin
d’après-midi. TPST: environ 08H00

De retour au gîte, nous échangeons avec nos camarades spéléo autour d’un apéro et je fait la
connaissance de Serge C, responsable de publication de «Spéléo Magazine» (qui selon moi
est en réalité John Lennon !) J’aime beaucoup les Beatles, mais savoir que l’un d’entre eux et
en plus un grand monsieur de la spéléo Française c’est encore mieux ! (Serge, si tu lit ceci,
j’espère t’avoir décrocher un sourire ? :-) !
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Après le repas du soir, une version alternative du Baeckeoffe Alsacien revisité à la sauce du
Doubs par nôtre hôte Guy (un régal), nous assistons à une projection de nos meilleurs photos
puis Vincent nous donne une conférence sur la technique du «Light Painting» c’est assez
bluffant et beaucoup vont sans doute tenter l’expérience après cela !

Quelques bières et quelques heures plus tard, Morphée m’appelle et je me couche enfin vers
les minuits .

Dimanche 04 décembre : Le Gouffre des Ordons

Cette fois-ci le réveil est bien plus aisé.
Après le petit-déjeuner je me met en route en compagnie de mes camarades de la veille vers
le gouffre des Ordons et ses milliers de concrétions.

Je n’y ai encore jamais fouler son sol, mais de ce que l’ont m’en dit, cette cavité est l’une des
plus belles en termes de volumes de concrétions au mètre2!

Et bien en effet on ne m’a pas mentis ! Une fois passer l’étroite vire du premier
fractionnement, je me retrouve en rappel plein gaz à environ une vingtaine de mètres de
hauteur à dominer une salle au volume immense !
Oliv’ me prend en photo suspendu ici puis je le rejoint au sol.
Je pense que cette cavité est de loin la plus belle qu’il m’est été donner de voir !
Olivier m’explique que ce gouffre est un ancien collecteur, nous nous faisons la réflexion qu’il
serait une bonne idée que de venir y faire des mesures de résistivité du sol afin de
potentiellement découvrir la suite du réseau, un tel volume indique que celui-ci doit
forcément se poursuivre ailleurs quelques-part !
Nous somment rejoint par Salomé, Morgane, Catherine, Sylvain, Jean-jacques, Théo,
Sébastien et Frédéric.
Chacun y và de son clichés et de son ou ses sujets et modèles.
Puis vers midi nous décidons de regagner la surface, je profite d’un contre-jour en amont de
la grotte pour me suspendre (après une conversion sur mon descendeur) tête en bas tel un
chiroptère sur ma corde, pour le plus grand plaisir de mes camarades présent afin
d’immortaliser cet instant suspendu.
Une fois à la surface, j’attends les autres en compagnie de Frédéric et en profite pour
immortaliser les remonter de Morgane et Salomé.
TPST : 04H00
De retour au gîte, nous prenons notre repas puis nous retrouvons une fois encore dans la
salle annexe de la grange afin d’y décortiquer nos photos du jour.
Ceci fait, nous commençons le ménage et le rangements du gîte, puis nous disons adieu
jusqu’à notre prochaine rencontre, sous terre ou ailleurs.

Julien Bazille AKA le Renard de l’USAN
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REZIGUI Ibrahim
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VUILLEMARD Laurent

Bonjour Mon CR sur le stage photo du 2 au 4 décembre à Montrond-le-Chateau

Etant sur place dès le jeudi avec Olivier Gradot,

Vendredi 2 décembre

le vendredi commencera par un réveil de Guy Decreuse à 7H30,
au programme : planning de la journée, courses et préparatif du buffet pour le soir sous la direction
du chef Olivier
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- Arrivée des premiers stagiaires et cadres, retrouvailles et 1er contacts avec les "nouvelles têtes"
- Découvertes de l'expo photos mise en place par Guy sur les cavités su secteur (de beaux clichés)
- Les choses sérieuses commencent, présentation du stage par son organisateur Olivier G
- Cours théorique sur la photo spéléo par Philippe Crochet (expo, flashs déportés, techniques...) ainsi
qu'une présentation d'Olivier Gradot sur la photo "L" (la photo light au Smartphone, très pratique
dans des endroits au niveau logistique)
- Préparation des groupes pour le lendemain
- Quartier libre (dodo pour certains, beaucoup plus tard pour d'autres...)

Samedi 3 décembre

- Après un reveil à 6H30 et un bon petit dej, regroupement et départ pour les différents sites
- pour mon groupe, ce sera la Baume aux Sarrons sous la direction de Philippe Crochet
- arrivé sur site, suivant les directives de Philippe. Nous faisons tous le tour du site, en recherchant
"notre spot"
- Chacun notre tour, nous présenterons et travaillerons notre spot
- Pour ma part, ce sera un spéléologue en haut de son promontoire afin d'observer des concrétions
déscendant du plafond.
-  Tout en étant supervisé par Philippe me corrigeans dans mes erreurs, Je place mes flash un par un
en réglants l'orientation à la prise de vue (flash 1 en contre jours derrière le spéléo, flash 2 devant lui
à mi-hauteur afin d'éclairer le plafond, le 3e tenu par Philippe avec un snoot afin d'éclairer le spéléo.
Au bout d'un certains nombre de réglage, c'est dans la boite
- Retour au gite, remise en forme du stagiaire avant d'attaquer les devoirs...(développement et
sélection d'une photo à présenter au cours du soir)

Après un bon repas préparé par les hôtes du gite...

- Présentation de nos photo, suivi d'un petit cours sur le ligh painting par Vincent Gerber photographe
spéléo belge.
Etonnement  surpris... ayant vu son travail dans l'expo, je m'attendais à du photoshop ou autre
traitement photo. En fait Vincent travail beaucoup avec du "système D". D bonnes idées à prendre
- préparation des groupes pour le dimanche

Dimanche 4 décembre (malheureusement plus court)

- l'impression d'un reveil à 4h du mat, en fait 6H30... toujours avec un bon petit dej
- Départ pour les différents sites, ce sera la baume
- Arrivée sur site, Guy nous présente les lieux et la petite surprise, ensuite ce sera photo macro avec
Philippe
- Malheureusement, défaillance de mon 70/300, je tentes la macro avec le 18/55 (du bon et du moins
bon...)
- Retour au gite, travail sur nos photos avec toujours la sélection d'une photo à présenter
- repas froid préparé par nos hotes
- dernier regroupement ensemble, avec présentation de nos photos et petite discution sur le travail
photo. (Il y aura toujours les fanas du traitement photo et la photo "simple" ce qui est mon cas)

Pour résumé, ayant déjà participé au 1er stage photo j'attends l'éditon 2023.
Faisant partie d'un club photo débutant, nous sommes sur la 2eme années d'existance, j'espère
convaincre 1 ou 2 photographe de participer au prochain stage ou organiser une petite initiation aux
"non spéléologue".
Il est difficile de comparer la photo traditionnelle et la photo spéléo, les repères étant complétement
différents
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Un grand merci à Olivier Gradot, Guy Decreuse et à tous les cadres pour l'organisation de ce stage

----

Voilà, j'espère que le CR sera correct
Encore merci pour le stage
Vuillemard Laurent

VEJUX Sabine

STAGE PHOTOS DU 5 AU 7 NOVEMBRE 2021

LIEU – L’ISLE EN RIGAULT

Organisateur : Olivier Gradot

Tout s’enchaîne cette année. Avec un stage à Aiguebonne du 16 au 22 octobre 2021 et un stage dans le Doubs du 29 octobre au 1er

novembre 2021 en tant que cadre, me voici reparti mais là, en tant que stagiaire pour un stage photos dans la Meuse. A peine

rentrée chez moi, et quelques lessives de faîtes, me voici repartit avec Harko direction la Meuse.

Du beau monde nous attend pour ce stage : Philippe Crochet et sa femme Annie, Serge Caillot, Kévin Downey, Guy Decreuse,

Gérard Jaworski et Romain Venot.

Le stage commence le 5 novembre. Rendez-vous à 18 heures à la MLS. Ça tombe bien car je suis en télétravail et pas très loin de

l’autoroute. A 16h30 pétante, je suis prête et Léo, un des stagiaires arrive de la gare de Varangéville pour faire la route avec Harko

et moi. Nous arrivons à l’heure au gîte où il y a déjà du monde. Olivier Gradot est déjà en cuisine. Il est partout afin que ce stage se

passe au mieux.

Un apéritif d’accueil nous attend et en attendant l’arrivée des autres stagiaires, j’en profite pour m’installer et ensuite pour aller

promener Harko.

Vers 19 heures, Olivier prend la parole afin de nous expliquer le déroulement du stage.

Un cours théorique est déjà programmé le soir même à 20h30 présenté par Philippe Crochet.

Le planning est même établi : Rupt du Puits, Sonnette et d’autres carrières que je ne connais pas.

Le samedi, à la demande d’Olivier, je choisis d’aller dans les carrières ce qui me permet d’emmener Harko avec moi. Je fais équipe

avec Nicolas Prévôt, Colyne Prévôt (notre modèle), et Séverine Chanot avec comme formateurs Kévin et Romain. Mon souhait est

de réaliser surtout des photos avec des grands volumes. N’ayant pas tout le matériel adéquat, les formateurs nous prêtent leurs

flashs déportés et également leur appareils photos. Nous devons leur faire part de notre imagination et d’un endroit bien

spécifique pour réaliser nos photos.

Après une bonne journée à manipuler les flashs et les appareils photos, nous nous retrouvons au gîte afin de présenter nos

meilleurs clichés. Philippe Crochet récupère donc sur sa clé USB environ 3 photos de chaque stagiaire. Et un tour de table permet à

chacun de présenter ses photos et ce qu’il voulait réaliser.

Le dimanche, me voici partit au Rupt du Puits où je fais équipe avec Nicolas et Colyne et avec comme formateur Olivier et Romain.

Nous décidons d’aller assez loin dans la cavité car nous n’avons pas toute la journée mais que la matinée. Je fais d’abord équipe

avec Olivier qui me servira de modèle et ensuite Romain qui me laisse le choix de réaliser une photo à un endroit que je choisis tout

en faisant appel à mon imagination. Je pendrai comme modèle Nicolas qui aura la patiente de me laisser réaliser une très belle

photo avec le matériel de Romain.
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Après notre séance photo et tout comme le samedi soir, Philippe Crochet récupère 3 photos qui seront vu par les cadres et les

stagiaires et commenté par le stagiaire qui est à l’origine des photos et qui sont diffusées sur écran.

Ce fut un week-end fort sympathique avec une belle équipe de photographes professionnels et une belle équipe de stagiaires.

Un grand merci à Olivier également pour la mise en place de ce stage.
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10 - Inventaire du matériel

a) Matériel de bureau (local USAN)

- Cisaille de bureau : 1
- CD Photo KODAK : 3
- Machine à relier RELISPIRE : 1 (chez Président USAN, pour
éviter sa dégradation)

b) Matériel d’exposition (local USAN)

- Caisse à outils pour quincaillerie
- Caisse à sous-verre : 10
- Grille expo caddie 1 travée : 2
- Grille expo caddie 3 travées : 20
- Sous-verres différents formats

c) Matériel de réception (local USAN)

- Assiette : 34
- Bol : 41
- Coupe à dessert : 51
- Couvert :

couteau : 44
cuillère à café : 48
cuillère à soupe : 42
fourchette : 45

- Cruche : 1
- Détendeur gaz + tuyau : 1
- Saladier : 11
- Tasse à café : 37
- Verre : 40

d) Matériel spéléo (local USAN)

- Ceinture porte accessoire : 6
- Échelle : 2 × 10 m
- Générateur acétylène Ariane : 6
- Kit pour cordes : 3
- Kit bleu (petit) : 2
- Mousqueton acier // à vis : 19
- Poignée d’ascension PETZL : 1

e) Matériel de pompage (local U.S.B.L. spéléo)

- Bouchon de 40 : 1
- Pompe AQUAFIRST de 12,5 m3/h : 1
- Raccord 65/40 : 3
- Tuyau pompier en 65 mm 15 mètres : 1
- Tuyau pompier en 65 mm 5 mètres : 1
- Tuyau pompier en 40 mm 25 mètres : 3

f) Matériel de désobstruction (local USAN)

- Groupe électrogène RHINO 2 kVA : 1
- Perforateur sur accus avec chargeur et accus : 3
- Câble électrique 3×2,5 mm2 et 4 prises étanches

g) Matériel d’évacuation (local USAN)

- Bloqueur Basic : 10
- Civière : 3 (dont 1 local U.S.B.L. spéléo)
- Matelas coquille : 1
- Mousqueton zicral grande ouverture : 5
- Mousqueton zicral // : 32
- Poulie fixe : 6
- Poulie Rescue : 5
- Pro Traxion : 2
- Généphone : 2

h) Matériel ASV (local USAN)

- Lot complet : 1 (5 kits, 5 bidons, 5 gourdes, 5 bâches, 18
survies, ficelle, pinces à linge, bâche de transport, collier
cervical, attelles, immobilisateur dorsal, vêtement
isotherme, réchaud Esbit, combustible, chaufferette, tasses
pliantes, popote, couverts, comprimés eau, matériel
premiers soins, gants de chirurgien, matelas pneumatique,
etc.)
- Banderoles SSF et chasubles.

i) Matériel divers (local USAN)

- GPS GARMIN II : 1
- Tente PC 3 tronçons : 1

j) Matériel pédagogique (local USAN)

- Loupes binoculaires : 2

NB : les combinaisons de spéléo ont été revendues à des membres du C.D.S. 54 en 2019 et à l’USAN en 2021, à 10 € l’unité.
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11 - Rapport financier

BILAN FINANCIER ARRÊTÉ AU 31/12/2022

ACTIF PASSIF

Livret d'épargne B.P.L.C. 10 004,31 € Fond associatif 11 429,69€
Compte courant B.P.L.C. 2 625,38 € Résultat 2022 64,00 €
Payé d’avance Charges à payer 1 136,00 €
Produits à recevoir Provision totale 0,00 €

TOTAL ACTIF 12 629,69 € TOTAL PASSIF 12 629,69 €

COMPTE DE RÉSULTAT 2022

PRODUITS CHARGES

Produits financiers 135,68 € Cotisations

Subvention C.D. 54 400,00 € Frais de représentation 21,46 €
Subvention ANS - PSF Frais bancaires 19,50 €
Subvention FAAL Fonctionnement 127,82 €
Subvention FDVA Réfection panneau PLT 49,90 € €
Projet Classe Olympique 3 617,00 € Projet Classe olympique 3 617,00 €
Commission secours Participation stages 1 106,00 €
Visite mine Varangéville 507,00 € Visite mine Varangéville 635,00 €
Reprise sur provision 981,00 € Mise en provision

Dons et abandons de frais

TOTAL PRODUITS 5 640,68 € TOTAL CHARGES 5 576,68 €
RÉSULTAT D'EXERCICE 2022 : 64,00 €

DÉTAIL DES RETARDS À RECEVOIR ET À PAYER

PRODUITS À RECEVOIR CHARGES À PAYER
Remboursement op.11 30,00 €

Participation stage op.37 85,00 €

Participation stage op.38 116,25 €

Participation stage op.39 92,50 €

Participation stage op.40 73,50 €
Participation stage op.42 75,00 €
Participation stage op.43 68,75 €
Participation stage op.44 41,25 €
Participation stage op.45 82,50 €
Participation stage op.46 290,00 €
Participation stage op.47 27,50 €
Participation stage op.48 30,00 €
Participation stage op.49 41,25 €
Participation stage op.50 27,50 €
Participation stage op.51 27,50 €
Participation stage op.52 27,50 €

TOTAL 0,00 € TOTAL 1 136,00 €
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Compte de résultat 2022 format plan comptable :

CHARGES
Réalisé

2022
PRODUITS

Réalisé
2022

60 - Achats
70 - Vente pdts finis, prestations de
services, marchandises

604 - Prestations de services 3 617,00 € 707 - Vente de marchandises

601 - Achats matières et fournitures 49,90 € 706 - Prestations de services 4 124,00 €
6061 - Fournitures non stockables 708 - Produits des activités annexes

6063 - Fournitures d'entretien et petit
équipement

74 - Subventions d'exploitation

6064 - Fournitures administratives 127,82 € État :

6068 - Autres 21,46 € ANS - PSF (ex CNDS)

61 - Services extérieurs FDVA

611 - Sous-traitance générale 635,00 € Région :

613 - Location immobilières et mobilières Conseil régional Grand Est

615 - Entretien et réparation Département(s) :

616 - Assurance Conseil départemental 54 400,00 €
6183 - Documentation Commune(s) :

6185 - Divers 1 106,00 € Fonds européens :

62 - Autres services extérieurs Organismes sociaux :

623 - Publicité, publication ASP (emploi aidé) :

625 - Déplacements, missions, réceptions Autres aides, dons :

626 - Frais postaux et télécommunication Féd. française de spéléologie

6281 - Services bancaires 19,50 €
63 - Impôts et taxes 75 - Autres produits de gestion courante
635 - Autres impôts et taxes 756 - Cotisations

637 - Autres impôts et taxes 758 - Contributions volontaires

64- Charges de personnel 76 - Produits financiers 135,68 €
65 - Autres charges de gestion courante 77 - Produits exceptionnels
66 - Charges financières 771 - Sur opérations de gestion

67 - Charges exceptionnelles 772 - Sur exercices antérieurs

68 - Dotation aux amortissements,
provisions et engagements

78 - Reprises sur amortissements et
provisions

981,00 €

Total des charges 5 576,68 € Total des produits 5 640,68 €
86 - Emplois des contributions volontaires
en nature

87 - Contributions volontaires en nature

860 - Secours en nature 870 - Bénévolat

861 - Mise à disposition gratuite de biens et
prestations

871 - Prestations en nature

864 - Personnes bénévoles 875 - Dons en nature

TOTAL 5 576,68 € TOTAL 5 640,68 €
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Budget prévisionnel 2023 format plan comptable :

CHARGES
Prévision

2023
PRODUITS

Prévision
2023

60 - Achats
70 - Vente pdts finis, prestations de
services, marchandises

604 - Prestations de services 4 500,00 € 707 - Vente de marchandises

601 - Achats matières et fournitures 50,00 € 706 - Prestations de services 4 500,00 €
6061 - Fournitures non stockables 708 - Produits des activités annexes

6063 - Fournitures d'entretien et petit
équipement

74 - Subventions d'exploitation

6064 - Fournitures administratives 200,00 € État :

6068 - Autres 50,00 € ANS - PSF (ex CNDS) 1 500,00 €
61 - Services extérieurs FDVA

611 - Sous-traitance générale 1 200,00 € Région :

613 - Location immobilières et mobilières Conseil régional Grand Est

615 - Entretien et réparation Département(s) :

616 - Assurance Conseil départemental 54 1 500,00 €
6183 - Documentation Commune(s) :

6185 - Divers 1 500,00 € Fonds européens :

62 - Autres services extérieurs Organismes sociaux :

623 - Publicité, publication ASP (emploi aidé) :

625 - Déplacements, missions, réceptions Autres aides, dons :

626 - Frais postaux et télécommunication Féd. française de spéléologie

6281 - Services bancaires 50,00 €
63 - Impôts et taxes 75 - Autres produits de gestion courante
635 - Autres impôts et taxes 756 - Cotisations

637 - Autres impôts et taxes 758 - Contributions volontaires

64- Charges de personnel 76 - Produits financiers 50,00 €
65 - Autres charges de gestion courante 77 - Produits exceptionnels
66 - Charges financières 771 - Sur opérations de gestion

67 - Charges exceptionnelles 772 - Sur exercices antérieurs

68 - Dotation aux amortissements,
provisions et engagements

78 - Reprises sur amortissements et
provisions

Total des charges 7 550,00 € Total des produits 7 550,00 €
86 - Emplois des contributions volontaires
en nature

87 - Contributions volontaires en nature

860 - Secours en nature 870 - Bénévolat

861 - Mise à disposition gratuite de biens et
prestations

871 - Prestations en nature

864 - Personnes bénévoles 875 - Dons en nature

TOTAL 7 550,00 € TOTAL 7 550,00 €

Pour le C.D.S. 54,
le Trésorier,

Jean-Paul KELLER
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12 - Programme pour l’année 2023

I – Sortie C.D.S. 54 à la journée

Il est proposé de faire l'assemblée générale sur le site de la mine de Neufchef. Une visite de la
mine et de son musée pourra être proposée en fin de réunion.

Dans le cadre des “Classes Olympiques” il est proposé de poursuivre les sorties de
découvertes afin de promouvoir notre activité au sein de l’Education Nationale.

Proposition d’une visite du gouffre AV1 situé sur la commune de Villette dans le nord du
département 54. Une sortie proposée par le club U.S.B.L. du secteur de Longwy. Une date reste à
définir.

II – Stage de découverte et perfectionnement

Aide aux stagiaires.

Tous membres du CDS 54 peuvent, s’ils le souhaitent, faire une demande afin de bénéficier
d’une aide à hauteur de 25 % du prix du stage. La demande et à faire de préférence avant le stage par
mail à l’adresse suivante : cds-54@ffspeleo.fr

Les conditions sont consultables en pdf sur le site du C.D.S. 54 (http://cds54.free.fr/) dans la
page administration puis dans le tableau “Les comptes rendus”.

III – Demande de subventions pour l’année 2023

En 2022, le C.D.S. a obtenu une subvention de la part du conseil départemental, une aide
identique à l’année précédente sera formulée ainsi qu’une demande d’aide activité afin de financer
l’aide aux stagiaires.

Grâce au programme d’aide aux stagiaires nous avons pu aider 26 membres pour l’année
2022 pour un montant total de 1 106,00 €.
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